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Tema del Día 
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El litio, el ‘oro blanco’ que tiene 
el Salar de Uyuni, hizo pasar mo-
mentos difíciles al expresidente 
Evo Morales (2006-2019) y tam-
bién complica al actual manda-
tario Luis Arce, —ambos elegidos 
por el MAS— quienes en sus casi 
dos décadas en el poder, proyec-
taron desde 2008 la explotación e 
industrialización del litio y otros re-
cursos evaporíticos. El ambicioso 
plan enfrentó desde denuncias de 
corrupción hasta irregularidades 
en la suscripción de los contratos 
internacionales. 

LAS PROPUESTAS NO CAMBIARON

Litio: 17 años de promesas 
descontentos y más de $us 
mil millones invertidos
Evo Morales, cuando era presidente, suscribió al menos tres contratos con empresas 
chinas para la explotación de evaporíticos en Uyuni y Coipasa, pero tuvo que anular 
una sociedad con la alemana Acisa. Ahora, Arce sigue sus pasos con chinos y rusos.

Han pasado 17 años. Al inicio 
fueron 5,7 millones de dólares pa-
ra financiar la construcción de una 
planta de desarrollo piloto destina-
da a extraer litio a orillas del Salar de 
Uyuni; luego se hablaron de otros 
elevados montos para dar conti-
nuidad al proyecto de “romper la 
maldición de ser productor de las 
materias primas”, según solía decir 
Álvaro García Linera cuando era vi-
cepresidente (2006-2019). Hoy, ni 
la estratégica empresa estatal Yaci-
mientos de Litio Bolivianos (YLB) 
ni  el Ministerio de Hidrocarburos 
y Energías han dado cuenta del 
monto total que el Banco Central 
de Bolivia (BCB) aportó para esta 

(Oruro). Entre esos países están 
China, Alemania, Rusia, Francia, 
Austria e Irán.

Para los potosinos, representa-
dos por el Comité Cívico Potosi-
nista (Comcipo) y otras organiza-
ciones campesinas e indígenas, las 
reservas del Salar representan una 
oportunidad histórica para su de-
sarrollo. “No quiero que Potosí siga 
siendo la vaca lechera del país”, dijo 
el jueves la diputada Mónica To-
rres (CC) al momento instalar una 
huelga de hambre en la Asamblea 
Legislativa para rechazar los nue-
vos contratos que firmó Arce con 
empresas de China y Rusia. 

La histórica explotación de la pla-
ta y de otros minerales han aporta-
do al desarrollo de la España colo-
nial y, posteriormente, de Bolivia, 
pero sin dejar réditos al departa-
mento. Así recoge la historiografía 
ampliamente debatida. Se suma al 
debate los indicadores de desarro-
llo humano que sitúan a la región 
en un nivel de pobreza extrema. Por 
eso, desde que se descubrió el litio, 
hace unos 50 años, es un tema clave 
e irresuelto para Potosí.

Sucedió, primero con la firma 
del contrato con la Lithium Cor-
poration (Lithco), en el gobierno 
de Jaime Paz (1989-1993), después 
con el pacto entre YLB y el consor-
cio alemán ACI-Systems Alemania 
(Acisa) en 2018. 

El acuerdo era por más de 60 
años y, aunque tenía aspectos 

ARCHIVO

RESERVAS

Según un reporte preliminar ofi-

cial, las reservas estimadas en el 

Salar de Uyuni alcanza al menos a 

100 millones de toneladas de litio 

y de 2.000 millones de toneladas 

de potasio

SALAR DE UYUNI

El Salar de Uyuni (Potosí) es consi-

derado estratégico por el Gobierno 

de Bolivia, al constituirse en la re-

serva más grande de litio del mun-

do y la tercera de potasio, después 

de Rusia.

MÁS SOBRE EL TEMA
apuesta en calidad de “crédito ex-
traordinario”.  

Eso sí, según fuentes oficiales, 
se conoce que el Órgano Ejecutivo 
dispuso de al menos 6.860 millones 
de bolivianos, unos 1.000 millones 
de dólares sin tomar en cuenta la 
devaluación y la apreciación de las 
divisas de estos dos últimos años. 

Pero en esta entreverada historia 
de cientos de miles de millones de 
bolivianos o dólares, también son 
protagonistas consorcios empresa-
riales de al menos seis países que, 
a lo largo de estos años, no solo 
pusieron sus ojos en las reservas 
del Salar de Uyuni (Potosí), sino 
también en el Salar de Coipasa 

Evo 

Morales en 

2013 mostraba 

carbonato de litio. 

Luis Arce en 2023, 

hace el mismo 

ejercicio

Pasa a la página 4
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ventajosos respecto al mercado, los 
potosinos lo rechazaron porque, 
además, exigían más regalías. En 
2019, Evo Morales tuvo que rom-
per el acuerdo, pero lo hizo en un 
contexto de crisis política marcada 
por las denuncias de fraude electo-
ral que gatillaron su renuncia a la 
presidencia.  

Ahora bien, los contratos firma-
dos por el actual Gobierno con el 
consorcio chino Hong Kong CBC 
y la empresa rusa Uranium One 
Group generan dudas. 

Desde la planta piloto
En 2008, Evo aprobó el Decreto 
Supremo 29496. Declaró priori-
dad nacional la explotación de los 
recursos evaporíticos del Salar de 
Uyuni y asignó “un presupuesto de 
$us 5.700.000” para la ejecución de 
ese proyecto piloto.  

Esa norma también creó la Di-
rección Nacional de Recursos 
Evaporíticos de Bolivia, depen-
diente de Comibol y estaba bajo la 
tuición del Ministerio de Minería y 
Metalurgia. Ese monto se cuadru-
plicó. La planta piloto de carbona-
to de litio en Llipi, inaugurada en 
2013, demandó una inversión de 
19 millones de dólares. Incluyó la 
infraestructura civil, piscinas y un 
laboratorio para análisis de sales y 
salmueras.

La premisa del gobierno de Evo 
era que el proyecto de industriali-
zación del litio se ejecute entera-
mente con recursos del Estado, vía 
crédito del BCB y de las  Reservas 
Internacionales. El 21 de octubre 
de 2010, anunció que la estrategia 
de industrialización del litio, en sus 
tres fases iba a costar 902 millones 
de dólares.

En la primera fase (2008-2017), la 
Dirección de Recursos Evaporíticos 
se convirtió en Gerencia Nacional 
de Recursos Evaporíticos. En 2017, 
el Gobierno creó YLB.

Quiebre
Tras la fractura política del MAS, 
Arce cuestionó el proyecto desarro-
llado a través de piscinas. En abril 
de 2024, el entonces ministro de 
Hidrocarburos y Energías, Franklin 
Molina, dijo que entre 2008 y 2019, 
el Estado invirtió 4.871 millones de 
bolivianos para industrializar el li-
tio y solo se recuperaron 98,9 mi-
llones de Bolivianos. Las cifras no 
guardan relación con los anuncios 
de Evo.

“Desde 2013 a 2020 se ejecuta-
ron 4.871 millones de bolivianos 
con créditos del Banco Central, 

Lo más sano es esperar al nuevo 
Gobierno y lo primero que debe-
ría haber hecho Yacimientos de 
Litio Bolivianos es socializar, in-
formando sobre los beneficios y 
también los perjuicios sobre todo 
que va a tener el medio ambiente 
en la región.

Lo más aconsejable es que se 
deje en estatus quo porque los 
beneficios no se obtendrán de 
manera inmediata, puede de-
morar por lo menos entre cinco a 
diez años hasta que Bolivia cobre 
su primer dólar por la exportación 
del litio.

Entiendo la desesperación de la 
población potosina porque pien-
sa que sus recursos naturales pue-
den ser regalados a esa empresa 
china, pero no va a ser de manera 
inmediata, además estos contra-
tos tienen que ser revisados por la 
Asamblea Legislativa.

El Gobierno de Arce tiene me-
nos de ocho meses y seguramente 
el próximo presidente y la próxi-
ma Asamblea Legislativa van a 

revisar. No hay forma de que el 
Estado se vea atado

El Gobierno ha fallado porque 
antes de firmar un contrato, antes 
de mandar a la Asamblea, debe-
ría haber socializado el proyecto 
de explotación del litio. Por eso, 
reitero, lo más sano y saludable 
era socializar los beneficios eco-
nómicos, de desarrollo humano 
y también socializar el impacto 
ambiental.

Pero el Gobierno aun está a 
tiempo de hacer una pausa que 
es lo más recomendable, ade-
más hay temas más urgentes 
que debemos resolver como es 
el tema de la economía, el incre-
mento en el precio del transpor-
te, del pan.

Estamos viviendo una época 
electoral, el presidente se ha apre-
surado mucho, no es el tiempo y 
si es que el señor Arce decide ser 
candidato, este conflicto por el li-
tio le va a restar apoyo. Los temas 
de larga data ya son competencia 
del nuevo gobierno, este gobierno 
debería estar ordenando la casa 
para dejarla ordenada y limpia.

ANÁLISIS

El nuevo 
gobierno debe 
ver tema del litio

Jimmy Osorio
ANALISTA ECONÓMICO

Protesta en defensa del litio del Salar de Uyuni, Potosí.

El complejo de la planta industrial de recursos evaporíticos a orillas del Salar de Uyuni.

Por segunda vez, el Gobierno 

del MAS es objetado por los 

contratos que realiza con firmas 

extranjeras para explotar el litio.

La primera fue en 2019 cuan-

do el entonces presidente Evo 

Morales tuvo que retroceder y 

anular la creación de la empre-

sa YLB – ACISA, una sociedad 

entre Yacimientos del Litio Boli-

viano y la alemana ACI Systems 

Alemania que duraría 70 años 

para producir entre 30 a 40 mil 

toneladas de hidróxido de litio.

El rechazo a esta sociedad 

empresarial fue contundente y 

generó una ola de protestas en 

Potosí que realizó un paro de 40 

días, medida que también refor-

zó las denuncias de “fraude” contra 

Morales. Ante ese hecho, Evo 

aprobó el Decreto 4070 del 2 de 

noviembre disolviendo la sociedad. 

Días después, el 10 de noviembre 

de 2019, Morales renunciaba a la 

presidencia y salía del país.

Después de seis años, los poto-

sinos también protestan porque el 

Gobierno de Luis Arce firmo con-

tratos con dos empresas: la china 

Hong Kong CBC y la rusa Uranium 

One Group para instalar plantas de 

carbonato de litio y otros recursos 

evaporíticos. La molestia es que no 

hubo consulta previa, las regalías 

son bajas y no hay un plan para 

cuidar el medioambiente, y exigen 

la anulación de los contratos.

EN 2019, POTOSÍ EXPULSÓ A LA ALEMANA 
ACISA; AHORA RECHAZA A LA CHINA CBC Y 
A LA RUSA URANIUM; VEN FAVORITISMOS

total de ingresos 98,9 millones de 
bolivianos”, decía Molina y aseguró 
que el Estado no iba a recuperar la 
inversión “ni en 50 años”.

En tanto, entre 2021 a 2024, en 
la gestión de Arce, Molina aseguró 
que la inversión para el proyecto 
del litio en la estatal YLB fue de 
1.346 millones de bolivianos.

Según el Presupuesto General del 
Estado (PGE) 2025, para este año el 
Gobierno dispuso 510.684.367 boli-
vianos para las tareas de la empresa 
estatal YLB.

Tomando en cuenta esos montos 
de los últimos 17 años, el proyecto 
de industrialización de los recursos 
evaporíticos, desde la instalación 
de la planta piloto hasta esta hoy 
asciende a 6.860 millones de bo-
livianos.

Los favoritos de Evo y Arce
Así como Arce firmó contratos con 
empresas chinas para el proyecto 
de industrialización, el expresiden-
te Morales también priorizó tratos 
con los asiáticos.

Por ejemplo, en mayo de 2016, 
con una propuesta de financiación 
de 1.2 millones de bolivianos, “la 
empresa china CAMC Enginering 
Co. Ltd. Bolivia Branch, se adjudicó 
la construcción, montaje y puesta 
en marcha de la Planta Industrial 
Sales de Potasio”, se lee en un bo-
letín de la Gerencia Nacional de 
Recursos Evaporíticos. 

Según YLB, la firma china ter-
minó su trabajo en 2018, aunque 
la planta hasta 2022 operaba en 
un 16% de su capacidad.

El 16 de mayo de 2018, el enton-
ces ministro de Energías Rafael 
Alarcón confirmó que la empresa 
china Maison Engineering se adju-
dicó la construcción de la Planta In-
dustrial de Carbonato de Litio, en el 
Salar de Uyuni, por un monto de 96 
millones de dólares. El 6 de febre-
ro de 2019, YLB informaba que el 
Gobierno seleccionó a la empresa 
china Xinjiang TBEA Group como 
“socio estratégico” para el desa-
rrollo de proyectos de industriali-
zación del litio en los que se debía 
invertir 2.300 millones de dólares.

Este consorcio chino fue elegido 
en alianza con América Baocheng 

Emergencia
Potosí se declara en 
estado de emergencia en 
defensa del litio

Socializa
El Gobierno comenzó una 
cruzada a favor de los 
contratos chinos y  rusos

YLB

Desarrollo y Tecnología del Salar, 
conformada en Bolivia, para finan-
ciar y ejecutar proyectos en el salar 
de Coipasa, en Oruro, y de Pastos 
Grandes.

En la era de Arce, en noviem-
bre de 2024, YLB y la china Hong 
Kong CBC firmaron otro contrato 
para construir dos plantas de pro-
ducción de carbonato de litio, con 
el sistema de Extracción Directa 
de Litio (EDL), con una inversión 
de 1.030 millones de dólares. La 
primera planta prevé producir 
10.000 toneladas al año y la segun-
da 25.000 toneladas.

En septiembre de 2024, YLB y la 

empresa rusa Uranium One Group 
firmaron el primer contrato para 
para producir 14.000 toneladas de 
carbonato de litio al año en el salar 
de Uyuni, utilizando la tecnología 
EDL (Extracción Directa de Litio, 
diferente a las piscinas de Evo) 
con una inversión prevista de 970 
millones de dólares. 

En junio de 2024, el presidente 
Arce anticipaba que la firma rusa 
empezaría a producir carbonato de 
litio con el sistema EDL a partir de 
este año. No fue el único acuerdo 
suscrito con los rusos y existe una 
importante coordinación con em-
presas de esa nación.

Viene de la página  2

Los temas de larga data 
son competencia del 
nuevo gobierno. El 
actual debe limpiar la 
casa  y dejarla ordenada.
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EL DEBER

Guider Arancibia Guillén  

guider.arancibia@grupoeldeber.com

Los principales cabecillas de una 
pandilla fueron capturados por la 
Policía tras un violento ataque con 
armas de fuego contra rockolas y 
viviendas en la zona de la avenida 
Virgen de Luján, barrio Los Chacos. 
Durante su audiencia cautelar, en el 
Palacio de Justicia, sorprendieron 
con sus declaraciones ante el juez.

Uno de los sindicados como líder 
del grupo fue identificado por una 
víctima debido a su voz y vestimen-
ta. “Nosotros fuimos contratados 
por otros para entrar armados a las 

detenidas. A los aprehendidos se 
les decomisaron armas de fuego, 
motocicletas y vehículos de cuatro 
ruedas, así como teléfonos celula-
res, billeteras y otros objetos.

La principal afectada de ese ata-
que fue la rockola La Frater Bar, 
donde los pandilleros ingresaron 
armados luego de llegar en moto-
cicletas y autos. Agredieron a los 
clientes, destruyeron mostradores 
y mesas y robaron billeteras antes 
de darse a la fuga. Como resultado, 
fueron imputados por robo agrava-
do, lesiones graves y leves, asocia-
ción delictuosa y tenencia y porte 
de armas de fuego.

Al menos 10 víctimas presenta-
ron heridas tras ser golpeadas con 
palos y piedras y amenazadas con 
armas de fuego. El comandante de 
la Policía, coronel Rolando Rojas, 
presentó a los detenidos y aseguró 

La presencia de estos grupos en Santa Cruz sigue vigente. Operan desde los años 
1990 cuando los Latin King aesinaron a un joven en el Parque Urbano. Ahora, la 
Policía desarticuló un grupo violento en la zona de Los Chacos. Hay más pesquisas 

POLÍCÍA INVESTIGA

Reaparecen pandillas en los 
barrios; sus integrantes dicen 
que actúan ‘por encargo’

rockolas y las casas y robar todo lo 
que encontráramos”, confesó, de-
jando atónitos a los presentes.

Como este, existen otros grupos 
que reaparecieron. Vecinos de va-
rias zonas de la ciudad alertaron a la 
Policía de la rearticulación de estos 
grupos que por un tiempo habían 
dejado de actuar. 

Hace unos días, patrullas de la 
Fuerza Especial de Lucha Contra 
el Crimen (Felcc) acudieron de 
emergencia a la avenida Virgen de 
Luján tras el llamado de auxilio de 
los vecinos. Como resultado del 
operativo, cerca de 30 personas, 
entre hombres y mujeres, fueron 

Hay unos 300 grupos
En la era de los años 
90 había unas 40 ahora                  
se calcula casi 300. 

Pandilleros a la cárcel
En redada cayeron más 
de 20 personas, 14 
pasaron a Palmasola.    

Autoridades de la Policía de Santa Cruz cuando informaban de la captura de una pandilla violenta que operaba en el área metropolitana

EL DEBER

Pandilleros atacan una rockola por la Avenida Virgen de Luján 

Pasa a la página 6
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En la década de los 90, Santa Cruz 
crecía vertiginosamente. Como 
todo adelanto, tiene un precio que 
pagar, la ciudad se extendía, era 
tiempo de bonanza económica. 
También crecía la delincuencia, 
emigraba gente del interior del 
país y de otros países que traían 
consigo sus costumbres su propio 
léxico delincuencial que se amal-
gamaba con los criollos llegados 
del interior; era la forma de hablar 
llamada  “coba”. 
El Parque Urbano de  Santa Cruz 
había sido tomado por un grupo 
de jóvenes liderizado por dos 
hermanos que se habían cria-
do en Virginia, Estados Unidos. 
Regresaron a Bolivia con sus pa-
dres, eran de Cochabamba, pero 
decidieron vivir en Santa Cruz, y 
tenían tres tiendas prósperas en 
la feria de barrio lindo. Mientras 
sus hijos vagaban por la feria re-
clutando hijos de comerciantes y 
vecinos, estos vestían pantalones 
con bota ancha, camisas a cua-
dros, algo ridículo para los gustos 

de los con nacionales. Llegaron a 
reclutar más de 40 miembros en 
su pandilla. Todos los compo-
nente de los Latin King “Reyes 
Latinos” debían tener un tatuaje 
de la letra “S” que significaba “sol-
dado”, luego de haber tomado el 
Parque Urbano. Ningún otro jo-
ven de otra pandilla podía pasar 
por el Parque Urbano. Fue así que 
un joven que no pertenecía a nin-
gún grupo pasaba por el parque y 
se topó con unos 20 pandilleros, 
que lograron agarrarlo y lo gol-
pearon hasta matarlo. 
El cadáver fue abandonado co-
bardemente, al día siguiente 
mis compañeros de homicidios 
levantamos el cadáver del joven 
que trato de acortar su camino 
osándose pasar por el parque. Se 
logró desarticular a este grupo de 
jóvenes de 15 y  19 años que inte-
graban esta pandilla, muchos de 
ellos ingresaban a la pandilla tra-
tando de imitar a las pandillas de 
los EEUU, ya que los Latín King, 
eran residentes Latinos en Virgi-
nia que se unieron para defender-
se de las pandilla afroamericanas.

Seguridad    

que se actuó de manera oportuna 
ante los constantes hechos violen-
tos protagonizados por pandillas en 
Los Chacos, Virgen de Luján y otros 
sectores de la capital cruceña.

La Fiscalía, representada por el 
fiscal Iván Ortiz, imputó a los arres-
tados por delitos de robo agravado, 
lesiones graves y leves, asociación 
delictuosa, porte y tenencia de ar-
mas de fuego, entre otros. Ortiz fun-
damentó la acusación ante el juez 
Primo Flores, presentando pruebas 
de la violencia ejercida por estas 
personas, quienes sembraban el 
terror con ataques a pedradas, gol-
pes con palos y disparos de armas 
de fuego para despojar de sus per-
tenencias a sus víctimas, además de 
causar destrozos en el local.

Al finalizar la audiencia, el juez 
ordenó la detención en Palmasola 
de 14 mayores de edad, mientras 
que cuatro adolescentes fueron en-
viados al Centro Nueva Vida Santa 
Cruz (Cenvicruz). 

Había 50 pandillas, hoy son 300
El perito en ciencias forenses Ju-
lio César Quiroz explicó que las 
pandillas comenzaron a formarse 
en Santa Cruz en los años 90 con 
la aparición de Latin Kings (Re-
yes Latinos). Desde entonces, el 
fenómeno ha crecido de manera 
alarmante: si en aquella época se 
registraban unas 50 pandillas, hoy 
se calcula que existen cerca de 300 
en diferentes sectores de la capital, 
algunas con más de 80 miembros.

Quiroz, quien ha documentado 
estos casos en sus investigaciones, 
señaló que en los años 90 incluso se 
detectaron pandillas conformadas 
por mujeres en el Parque Urbano. 
También mencionó la pandilla Los 
Gualeles, que operaba en la avenida 
Tres Pasos al Frente, cerca del cuar-
to anillo, y se dedicaba a golpear a 
personas en estado de ebriedad 
para luego dejarlas inconscientes 
sobre los rieles del tren.

En aquella época, la Brigada de 
Homicidios de la Policía Técnica Ju-
dicial, dirigida por los agentes Julio 
César Quiroz y Armaza, levantó los 
cuerpos de dos víctimas que fueron 
mutiladas por el tren tras haber sido 
abandonadas por los pandilleros.

Actualmente, a pesar de los ope-
rativos policiales y los controles 
preventivos, el crecimiento de estas 
bandas no se detiene. 

Casos como el reciente ataque 
con armas de fuego en Los Chacos 
evidencian que la violencia sigue 
en aumento en la ciudad, en mo-
mentos en los que las condiciones 
de la pobreza también se agravan 
en los barrios.

Las pandillas son grupos, gene-
ralmente de jóvenes, bajo el lide-
razgo de un jefe, que se asocian con 
un sentido de identidad común y 
operan en un territorio determi-
nado. Pueden estar vinculadas a 
actividades delictivas, como robos, 
extorsiones, agresiones y tráfico de 
drogas, o bien conformarse con fi-
nes de protección mutua y recono-
cimiento social. 

Los Latin King,   
la primera de 
los años 1990 

En la época de los 
años 90 empezaron a 
operar los Latin Kimg      
matando a un joven en 
el Parque Urbano.

Julio César Quiroz 
PERITO EN CIENCIAS FORENSES 

ANÁLISIS

SOLIDARIDAD
EN ZONA DE LOS POZOS

Comerciantes del mercado Los 

Pozos lamentaron la muerte 

violenta del cambista a quien 

valoran como una buena per-

sona.  

EL CASO ESCLARECIDO

La Felcc y la Fiscalía dieron por 

esclarecido el crimen con la 

captura del último sujeto que 

se encontraba prófugo. 

LA ULTIMA CAUTELAR 

Será la mañana de este domin-

go. El sujeto que permanecía 

prófugo y que ya fue imputado 

por asesinato.       

FELCC

Minutos antes del asalto y asesinato, los delincuentes fueron captados por las cámaras de seguridad

Guider Arancibia Guillen  
guider.arancibia@grupoeldeber.com

Uno de los autores materia-
les del asesinato del cambista 
Samuel Campos Lijerón de 
64 años, que pese a su plena 
identificación se encontraba 
prófugo de la justicia fue apre-
hendido por agentes de la Fuer-
za Especial de Lucha Contra el 
Crimen (Felcc). 

El cambista Samuel Campos 
fue victimado con disparos de 
arma de fuego en su puesto de 
trabajo de la calle Campero y 
Suárez Arana, en pleno centro 
del mercado Los Pozos cuan-
do se encontraba sentando 
en su sillón. Era el 19 de no-
viembre de 2024. Además, los 
delincuentes le arrebataron su 
bolso con más de Bs 200.000 y 
emprendieron la fuga en una 
motocicleta. Esa vez llegaron 
tres sujetos, uno el conductor 
de la motocicleta que esperó 
a media cuadra, mientras los 
otros dos acudieron hasta don-
de se encontraba el cambista. El 
primero jaló de forma violenta 
el bolso, lo arrastró por el piso 
hasta quitarle la plata mientras 
que el otro le disparó. El que le 
jaló el bolso y lo arrastró estaba 
de gorra color amarillo y se en-
contraba prófugo de la justicia.

El 24 de enero caen dete-
nidos cuatro personas que 
fueron enviadas a la cárcel de 
Palmasola y solo permanecía 
prófugo de la justicia el de go-

rra amarilla considerado como 
autor material e identificado co-
mo Ricardo Vaca Martínez. Fue 
ubicado por agentes de la Felcc 
oculto en un inmueble por la Villa 
Primero de Mayo.  

El fiscal especializado en deli-
tos contra la vida, Daniel Ortuño, 
ya presentó imputación contra 
Ricardo Vaca Martínez por deli-
to de asesinato, robo agravado, 
tenencia, porte y portación ilícita 
de arma y asociación delictuosa. 
Pidió la detención en la cárcel de 
Palmasola por considerar que las 
pruebas recolectadas en su contra 
son contundentes.  La audiencia 
cautelar fue fijada para este do-
mingo ante la juez cautelar Ma-
rianela Salazar.  

Según las investigaciones de la 
Felcc y la Fiscalía, el crimen fue 
planificado desde la cárcel de 
Palmasola. Ya permanecen en 
el penal, por orden de la justicia, 
Miguel Alejandro Baldiviezo Sán-
chez, Jorge Pinto Guiteras, Diego 
Parada Bravo y Yoselyn Laurent 
Jiménez Vaca. 

Las pesquisas establecieron que 
todos los aprehendidos formaban 
parte de una organización delic-
tiva que hacía seguimiento a sus 
víctimas. Primero marcaban a sus 
ocasionales víctimas y este méto-
do aplicaron contra el cambista 
Samuel Campos. De acuerdo a in-
formes, ubicaron al librecambista, 
estudiaron sus movimientos, vie-
ron que movía dinero y decidieron 
ejecutarlo para apoderarse de más 
de Bs 200.000 para después distri-
buirse el dinero.

Familia pide 30 años de cárcel
Los familiares de Samuel Campos 
Lijerón clamaron justicia y asegu-
raron que su padre se ganaba la 
vida de forma honesta desde hace 
más de 30 años. Pidieron que la 
justicia aplique la máxima pena 
de 30 años de cárcel sin derecho 
a indulto. 

“Mi padre toda la vida trabajó de 
forma honesta, no merecía esto.  
Estamos dolidos, sabemos que mi 
padre no volverá con nosotros, pe-
ro por lo menos exigimos que lo 
condenan a 30 años”, dijo su hijo 
Samuel Campos Castro. Los fami-
liares acudirán a la audiencia este 
domingo.  

Último autor de crimen 
a cambista irá ante juez 
De forma violenta en Los Pozos le arrebató el bolso con Bs 
200.000 a un cambista, lo arrastró y su amigo le disparó 

FUE CAPTURADO EN UNA CASA POR LA VILLA PRIMERO DE MAYO

Viene de la página  5
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DEFENSORES AMBIENTALES

Decenas de personas 

que defienden el 

medioambiente y que se 

sienten amedrentadAs 

se reunirán con la CIDH 

este 7 de marzo, a las 11 

de la mañana, de manera 

virtual, para denunciar 

los riesgos de esta lucha. 

Participarán la Contiocap 

y el Cedib.

GRUPOS ARMADOS

Desde hace años, los 

indígenas de la Amazonía 

boliviana, sobre todo 

del norte paceño, Beni y 

Pando, han sufrido hechos 

de violencia, debido a 

la presión de la minería 

aurífera, ilegal en su 

mayor parte.

PRESIÓN AURÍFERA DESDE HACE VARIOS AÑOS Silvana Vincenti
www.eldeber.com.bo

“Este trágico suceso es una 
alarmante  muestra  de los 
riesgos y amenazas que en-
frentan los pueblos indígenas 
en Bolivia”. Esas palabras fueron 
parte del comunicado emitido 
ayer por la Unión Europea (UE) y 
sus estados presentes en Bolivia, 
como muestra de condena por 
el hecho, y de solidaridad con la 
familia, luego de darse a conocer 
el asesinato de Francisco Maru-
pa, miembro de la nación Leco, 
defensor ambiental y habitante 
de la comunidad  Torewa, en el 
área protegida nacional Madidi.

Para la UE, la violencia, el des-
pojo de tierras y la expansión de 
actividades ilegales en parques 
nacionales atentan contra la vida, 
la seguridad y los derechos de las 
personas.

“Hacemos un llamado a las au-
toridades para que se identifique 
y sancione a los responsables de 
este suceso; pedimos garantizar 
la protección del pueblo Leco y de 
las comunidades que enfrentan 
amenazas similares”, manifestó 
la UE, y tal como manifestó en el 
último Diálogo de Alto Nivel con 
Bolivia, recordó su compromiso 
en la lucha contra la deforesta-
ción y a favor del desarrollo sos-
tenible, así como con la defensa 
y promoción de los derechos 
humanos.

Varios manifiestos
La Defensoría del Pueblo tam-
bién se hizo eco de este hecho, 
e instó a los niveles del Estado a 
tomar acciones de protección, 
frente a la explotación ilegal de 
recursos naturales a cargo de ma-
fias criminales. 

La Defensoría ratificó -una vez 
más- la necesidad urgente de 
proteger los derechos humanos 
de los defensores medioambien-
tales y de la Madre Tierra, siendo 
necesario desarrollar acciones 
inmediatas cuando se producen 
amenazas, ya sea de forma indi-
vidual o, a toda una comunidad 
como el caso del pueblo Leco. 

El vicepresidente de la Central 
de Pueblos Indígenas de La Paz 
(CPILAP), Lino Illimuri, relacionó 
el crimen con los extractivismos, 
e informó que varias cooperativas 
intentan ingresar a trabajar en la 
zona. Desde su organización está 
tratando de evitar el avance de la 
minería ilegal en los ríos del norte 
del país, a través de una acción 
popular.

Los primeros en dar la voz de 
alarma sobre el crimen fueron 
los integrantes de la Central In-
dígena del Pueblo Leco de Apolo 
(CIPLA), que a través de un pro-
nunciamiento dio a conocer la 
muerte violenta de Marupa, ocu-
rrida luego de años de asedio de 
grupos ilegales que trafican con la 
tierra para destinarla a la minería 
ilegal, a la caza y otras actividades 
criminales.

En enero de este año, decenas 

REDES SOCIALES

Minería: Unión 
Europea condena 
crimen contra el 
indígena leco
La Defensoría del Pueblo también manifestó la urgencia de 
proteger a los defensores ambientales. El norte del país sufre 
la presión y los daños ocasionados por actividades ilegales en 
los ríos amazónicos y ya hay violencia por la tierra

de víctimas, la mayoría indíge-
nas, denunciaron violencia por 
defender el medioambiente en 
sus territorios, de las actividades 
extractivistas mineras e hidroca-
buríferas, principalmente.

De acuerdo con una investi-
gación del Centro de Documen-
tación e Información de Bolivia 
(Cedib) y la Coordinadora Nacio-
nal de Defensa de Territorios In-
dígenas Originarios Campesinos 
y Áreas Protegidas (Contiocap), 
en los últimos siete años, se re-
gistraron 250 casos de agresiones 
a defensores ambientales, la ma-
yoría mujeres.

Asimismo, la Comisión Intera-
mericana de Derechos Humanos 
(CIDH) aceptó la solicitud de au-
diencia sobre criminalización a 
defensores ambientales, presen-
tada en diciembre pasado por la 
Subcentral Campesina Tariquía, 
la Contiocap y el Cedib. La cita 
fue fijada para este 7 de marzo, a 
las 11 de la mañana.

El Gobierno
Este mes también se dieron a co-
nocer medidas de presión y de-
nuncias por corrupción en el área 
protegida Reserva Manuripi, en 
Pando. En respuesta, el Gobierno 
de Bolivia anunció acciones con-
tra la minería ilegal en las áreas 
protegidas. 

En 2018, cuando ejercía como 
ministro de Minería César Na-
varro, también prometió algo si-
milar; sin embargo, en el último 
tiempo el problema se ha agrava-
do, con enfrentamientos, y final-
mente con la muerte de Marupa.

Sospechoso
Comunarios de Torewa entrega-
ron a la Policía al presunto autor 
del asesinato de Francisco Maru-
pa, quien admitió haber sido el 
autor del hecho. “Me enviaron a 
matarlo”, indicó.

El hijo de Marupa lamentó que 
hubieran matado a su padre co-
mo a un animal.

Sociedad

El sospechoso de asesinar a Francisco Marupa fue trasladado hasta el municipio de Reyes, en Beni
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“Una cantidad del 15% ocupa los 
actuados de la familia impetran-
te (Crapuzzi) sobre los terrenos, 
contra toda la documentación de 
antecedentes que cursa sobre el 
Mutualista”, dijo a EL DEBER 
Blanca Alicia Rojas, directora de 
Regulación Urbana de la Alcaldía 
de Santa Cruz de la Sierra.

Sobre la ‘famosa’ lámina sepia, 
presentada como parte de los 
argumentos de Nelson Crapuzzi 
Zeballos para justificar su dere-
cho propietario, Rojas remarcó 
que ésta no tiene el carácter de 
generar un derecho propietario, 
y que tampoco es un antecedente 
de propiedad. 

“La diferencia entre un plano 
de uso de suelo y una lámina 
sepia, es que el primero refleja 
desde los antecedentes de pro-
piedad, coordenadas, superficie, 
sello seco, etc. La lámina sepia 
solo es de trabajo técnico, donde 
se anotan algunos datos”, explicó.

Para ella, el énfasis tendría que 
estar en el plano de uso del sue-
lo, requisito que debe cumplirse 
y  debe llevar una valoración téc-
nica, “que no se está haciendo”, 
indicó.

Insistió en que “hay una uni-
dad técnica que tiene que hacer 
la valoración de los documentos, 

ARCHIVO EL DEBER

Crapuzzi presentó 
el 15% de la 
documentación 
sobre el Mutualista

Según la Alcaldía cruceña, sobre todos los antecedentes de 
propiedad que cursan de este centro de abastecimiento, el 
Municipio tiene los mayores argumentos en su archivo

que ya ha presentado informes” y 
lamentó que éstos no se hubieran 
tomado en cuenta.

A pesar de la insistencia, no 
respondió si la falta de valora-
ción de información técnica fue 
de parte del Tribunal Constitu-
cional Plurinacional (TCP).

Anteriormente, en una reunión 
con los gremiales del Mutualis-
ta, Viviana Mariscal, funcionaria 
de la Secretaría de Planificación, 
aclaró que cuando hay un dile-
ma técnico, como el del Mercado 
Mutualista, quien dilucida es la 
parte legal. 

Observó que, “leyendo todos 
los antecedentes de la sentencia 
y las resoluciones del Órgano Ju-
dicial, no se valore esta parte téc-
nica. Los vocales siguen sacando 
resoluciones sin valorar eso, es-
tamos atados de manos porque 
no podemos hacer más”, dijo. A la 
semana siguiente fue despedida.

Sentencia del TCP
Luego que el TCP fallara en favor 
de Nelson Crapuzzi, ordenando 
la emisión del plano del suelo 
y del documento catastral a su 
nombre, la Alcaldía se negó, ar-
gumentando que el demandante 
no cumplía con los requisitos.

“Deberíamos hacer un check 
general sobre los antecedentes 
de los terrenos que ahora ocupa 
el mercado. Existen cinco pro-
pietarios, dijo Rojas, y enumeró 
que tienen plano de uso de sue-
lo emitido con anterioridad, le-
vantamiento topográfico, planos 
emitidos por el Plan Regulador, 
que en su momento era la enti-
dad reguladora, testimonios, po-
sesión del lugar, y antecedentes 
que cursan en el Gobierno Mu-
nicipal, comparados con lo que 
presenta el impetrante.

Sobre los requisitos que le fal-
tan a Crapuzzi para acceder a lo 
ordenado por el TCP, Rojas dijo 
no ser de la unidad competen-
te para dar esa respuesta, pero 
explicó que ha tomado conoci-
miento de informes documenta-
dos, bajo copia fiel del original, 
con los pagos por las expropia-
ciones a cuatro de cinco familias 
que ocuparon, con propiedad, 
los predios del Mutualista. 

Según ella, el quinto dueño, el 
General Vía Soliz, pasó por un 
plan sociourbano, y la Alcaldía 
cuenta con los planos métricos.

Digitalización
La declaración en Fiscalía del 
funcionario Henry López afirmó 
que la cadena de custodia de la 
lámina sepia no se rompió. Para 
evitar que ocurra situaciones si-
milares, adelantó que se llevará 
a cabo el proceso de digitaliza-
ción de varias unidades vecina-
les de la ciudad, incluida la del 
Mutualista. Rojas aseveró que la 
secretaría de la que forma parte 
nació con el nombre de Sitplan. 
“Es decir, Secretaría de Innova-
ción, Tecnología y Planificación, 
puesto que dentro de los planes 
de gobierno que se llevan a ca-Existe un fallo del TCP que favorece a Crapuzzi y hasta la fecha la Alcaldía no ha emitido los documentos ordenados por este Tribunal constitucional
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Digitalización.
Alcaldía niega la ruptura 
de la cadena de custodia 
de la lámina sepia

Observados.
Denuncian adulteración 
de lámina sepia y bloqueo 
de matrícula

bo, está digitalizar los trámites, 
entregarlos en línea.

La digitalización acá, dijo, tam-
bién se hace de manera general, 
y resaltó que no hubo ruptura de 
la custodia, ya que los documen-
tos se encuentran en los archivos. 
Sin embargo, admitió que existe 
una copia adulterada del área de 
equipamiento terciario (ET-3), 
que corresponde al Mutualista.

 Otros requisitos
Entre los argumentos presen-
tados por Crapuzzi, a través de 
su abogado, Waminqa Serrano, 
además de la lámina sepia figura 
una matrícula.

Rojas recordó que, en audien-
cia, Serrano le entregó un anilla-
do, en el que también figuraba 
una matrícula que estaba blo-
queada porque no había cedido 
las áreas que corresponden al 
Municipio, equivalentes al 40% 
de la superficie total.

Aseguró que desconoce si hu-
bo particiones emanadas de esa 
matrícula. “Soy arquitecta de 
profesión y desconozco esa par-
te legal. No sé desde qué año está 
bloqueada, lo que sabemos, de 
parte del Legislativo Municipal, 
es que ahí hizo un ingreso el abo-
gado Otto Ritter, indicando que 
esta matrícula estaría sobre la UV 
17, y no sobre el Mutualista, que 
es ET-3. Y los antecedentes de 
Crapuzzi se encuentran tanto en 
la UV 17, como en la 19”, explicó.

Jurisprudencia
A la pregunta sobre si la sen-
tencia del TCP podría sembrar 
jurisprudencia para reclamar 
derecho propietario en otros 

predios, como los mercados 4 
de Noviembre, Plan 3.000, etc., 
a partir de láminas sepia, la di-
rectora de Regulación Urbana 
insistió en que una lámina sepia 
no genera derecho propietario.

Rojas agregó que las publica-
ciones de la década de los 80, 
cuando empezó a consolidarse 
el mercado Mutualista, ya mos-
traban quiénes eran los dueños.

EL DEBER entrevistó a algunos 
representantes de la Asociación 
de Comerciantes del Mercado 
4 de Noviembre, los que asegu-
raron que están transitando el 
mismo camino que sus pares del 
Mutualista.

Indicaron que se les vence la 
concesión el próximo año, y que 
ya hay actores similares al otro 
caso, como Yawar Serrano con la 
Federación de Trabajadores por 
Cuenta Propia (Fedetcup) -her-
mano de Waminqa Serrano- y el 
concejal Juan Carlos Medrano. 

Cuestionaron que ambos es-
tén interviniendo en los asuntos 
internos de los poseedores de 
esos puestos, confrontándolos y 
tentándolos con ser los dueños, 
comprando a los verdaderos 
propietarios. “Solo hemos escu-
chado que se trata de una familia 
Velarde”, indicaron.

Los gremiales pidieron no ex-
ponerse todavía de manera indi-
vidual, argumentando que están 
afrontando procesos judiciales y 
citaciones por denuncias de concu-
sión y conflictos laborales. También 

El mercado 4 de Noviembre también se quemó y hay anuncios de conflicto por el derecho propietario

También existe denuncia de irregularidades en Faremafu

aseguraron que existe una diputa-
da involucrada en el tema. Según 
los comerciantes, el valor de ese 
terreno, quemado en febrero de 
2022, debe superar los 20 millo-
nes de dólares.

Consultada la Alcaldía sobre el 
derecho propietario del Munici-
pio en el mercado 4 de Noviem-
bre dijeron que revisarían la do-
cumentación histórica para dar 
una respuesta adecuada. 

La lámina sepia del mercado 4 
de Noviembre es una de las cerca 
de 30 que figuran en la lista de 
digitalización en 2023, al menos 
en la oficina central de Planifica-
ción, donde se encontraba la del 
mercado Mutualista.

Faremafu
En el barrio 3 de Mayo, más co-
nocido como Faremafu, y co-
lindante con los módulos de la 
UAGRM, también existe la de-
nuncia de construcción sobre lo 
que tenía que ser una calle.

Hace unos días, el Concejo 
hizo una inspección, en la que 
observaron irregularidades en 
los documentos de propiedad. 
Desde el Municipio indicaron 
que se trata de un proceso de 
expropiación que aún no ha fi-
nalizado.

“Tomamos conocimiento del 
caso en 2024, y en este momento 
no podemos certificar un derecho 
propietario del Municipio porque 
no ha concluido el trámite de la 
expropiación”, dijo Rojas.

REDES SOCIALES

Compartió con la gente de la urbe alteña, una de las más pobladas

Jhonny Fernández 
proclamado en El Alto 
como candidato a la 
presidencia del país

En la ciudad de El Alto, un gran 
número de personas se dieron 
cita para escuchar, aplaudir y 
proclamar como candidato a 
la presidencia a Jhonny Fer-
nández en las próximas elec-
ciones generales de agosto.

Organizaciones sociales, 
juntas escolares, asociacio-
nes de gremiales, maestros, 
transportistas y vecinos de La 
Paz, El Alto y Oruro proclama-
ron a Jhonny Fernández como 
candidato a la presidencia de 
Bolivia. “Seguimos la huella 
de Max Fernández Rojas y su 
obra solidaria para ayudar a 
los menos favorecidos; nues-
tra nación necesita líderes 
que gobiernen con amor y 
unidad”, expresó Fernández, 
presidente de UCS.

Durante el evento, el tam-
bién presidente de Fundamax 
presentó su programa basado 
en crecimiento económico, 
traducido en el impulso a las 
pequeñas y medianas empre-
sas, imitando el proyecto del 
Parque Industrial para peque-
ños y medianos empresarios 
(ECOPYME), que se viene 
desarrollando en Santa Cruz.

“Para tener una verdadera 
reactivación económica, de-
bemos apoyar a los medianos 
y pequeños empresarios, que 
son muchísimos y que ade-
más son quienes más fuentes 
de empleo generan”, aseguró 
Fernández.

También hizo referencia al 
apoyo a la educación, median-
te la dotación de computado-
ras-tablet que se realiza en los 

centros educativos municipales 
de Santa Cruz de la Sierra, y se 
comprometió a repetir esta me-
dida a escala nacional, de llegar a 
la presidencia.

Al referirse a los servicios de 
salud que brinda el Estado, indi-
có que estos deben desplazarse 
hasta las comunidades alejadas, 
que es donde más los necesitan.

Al cerrar el evento, recibió un 
bastón de mando y firmó un con-
venio con las organizaciones para 
trabajar en conjunto en las mejo-
ras para el país. 

Por su parte, el senador Erik 
Morón cuestionó la proclama-
ción, diciendo que es inconcebi-
ble que se haga campaña con la 
plata del pueblo, “mientras que 
los estudiantes cruceños están sin 
desayuno escolar y con las escue-
las abandonadas, y con un pésimo 
transporte público, al que le subió 
el precio del pasaje”, publicó en 
sus redes.

PARA SABER

GRAN CONVOCATORIA

La marcha fue masiva, se rea-

lizó en la avenida Juan Pablo II, 

de la urbe alteña.

CRUCEÑO EN EL ALTO

El alcalde de Santa Cruz de la 

Sierra anunció su candidatura 

a la presidencia del país, y su 

proclamación la hizo en otro 

departamento.
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en los dos frentes, bioseguridad y 
reactivación”, sostuvo en aquella 
oportunidad.

Por su parte, Richard Gonza-
les, secretario municipal de De-
sarrollo Económico y Empleo en 
ese entonces, dijo que se tenía 
proyectado generar, según un es-
tudio demográfico del Gobierno 
Municipal, unos 20.000 empleos 
eventuales en todo el proceso 
que conlleva organizar y realizar 
la “fiesta grande de los cruceños”.

Sectores beneficiados

Durante las precarnavaleras, el 
gran Corso cruceño, los tres días 
de mojazón e incluso carnavalito, 
diferentes rubros se benefician 
con el movimiento económico 
que genera el Carnaval en Santa 
Cruz. 

Las bandas de música son uno 
de estos sectores y rubros que 
se benefician con las fiestas de 
carnaval e incluso lo ven “como 
un aguinaldo”. Samuel “Lokillo” 
López Sausa integrante de Loki-
llo y su banda indicó que esta es 
la temporada que más esperan 
porque obtienen buena ganancia, 
por ejemplo, el año pasado cobra-
ron $us 12.000 y para este 2025 ya 
tienen cerrado contrato con una 
agrupación carnavalera.

Agregó que, durante el resto del 
año, a pesar de que el precio por 
contratarlos baja, les va bien.

“Tenemos trabajo a partir del 
jueves, viernes, sábado y domin-
go. A veces cae (trabajo) un lunes 
o un martes, es rara vez, pero 
después a partir del día jueves ya 
tenemos contratos para poder to-
car”, indicó López que lleva junto 
a su banda desde 2018.

La confección de casacas es otro 
de los rubros que se beneficia eco-
nómicamente con la fiesta grande 
de los cruceños. Omar Dávila To-
rrico, de la empresa Estilo y Crea-
tividad, dijo que el año pasado 
con la subida del dólar “no hubo 
mucho movimiento económico” 
y por ello no tuvieron muchos pe-
didos de confección.

“Ahora que el Carnaval gene-
ra movimiento económico, no 
solamente para mi rubro, tengo 
bastantes pedidos sobre todo de 
provincias y los pueblos de la Chi-
quitania como San José y Santa Ri-
ta”, contó Dávila que lleva 18 años 
en el negocio.

Las casacas, gorras y morrales 
forman parte del grueso de los pe-
didos que reciben, y como deben 
producirse en grandes cantidades, 
trabajan desde las 6:00 hasta la 
1:00 de la mañana.

“Hay que aprovechar el movi-
miento (económico de carnaval) 
porque durante casi todo el año no 
hay muchos pedidos. Para estas 

El carnaval en Santa Cruz es una actividad que se vive en los 56 municipios cruceños y genera una fuente de ingresos para miles de personas.

Juan Carlos Fortún V.

juancarlos.fortun@grupoeldeber.com

El Carnaval cruceño es la única 
actividad que se celebra en los 
56 municipios y eso genera un 
importante movimiento econó-
mico. Por ello, la preparación y 
ejecución de la festividad, que 
comienza en septiembre con la 
elección de la reina y concluye en 
febrero o marzo con los tres días 
de mojazón, mueve $us 70 millo-
nes.

Juan Pablo Suárez, expresiden-
te del Colegio de Economistas de 
Santa Cruz y actual director del 
Instituto Cruceño de Estadística 
(ICE), señaló que dentro de un es-
tudio que se realizó; se calcularon 

todas las actividades relacionadas 
con Carnaval, durante los 365 días 
del año, como ser churrascos de 
fraternidades, fiestas de compar-
sas e incluso viajes relacionados 
durante el Carnaval, además de 
retiros espirituales, entre muchas 
otras. Todas ellas generaron un 
movimiento económico de unos 
$us 100 millones. 

“Las actividades relacionadas al 
Carnaval durante todo el año, por 
lo menos hasta hace algún tiem-
po, era de unos $us 100 millones 
todo el movimiento económico 
que genera. Entre septiembre y 
marzo estaría el 70% del gasto”, 
dijo el economista.

Agregó que los tres días carna-
val, además del Corso, no existi-

rían sino se tuviera toda esa cultu-
ra carnavalera en el departamento 
cruceño.

“El Carnaval se pone fuerte a 
partir de septiembre (con la elec-
ción de la reina) y los tres días son 
el corolario de la actividad car-
navalera que se realiza durante 
todo el año con, por ejemplo, las 
fraternidades y comparsas que es-
tán activas todo el año y, en reali-
dad, existen gracias al Carnaval”, 
complementó.

En febrero del 2022, el alcalde 
cruceño Jhonny Fernández esti-
mó que el carnaval generaría un 
movimiento cercano a los $us 200 
millones, tras la época de pande-
mia. “Apostamos por la reactiva-
ción. Es momento para trabajar 

Entre septiembre, cuando se elige a la reina, y febrero o marzo, cuando se realiza 
el corso y los tres días, el movimiento económico en Santa Cruz beneficia a varios 
sectores que no les fue bien el resto del año debido a la crisis económica

REACTIVACIÓN LABORAL 

Preparación y ejecución del 
Carnaval cruceño genera 
unos $us 70 millones 
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CIFRAS

100
MILLONES

De dólares es el movimiento 

económico que genera el carnaval 

durante los 12 meses del año.

60
POR CIENTO

Es el porcentaje que algunos ne-

gocios que trabajan con casacas 

destinan para sus insumos.
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La casaca y el morral, además de la gorra, forman parte de la indumentaria que no puede faltar en el carnavalero durante los tres días

Las bandas aprovechan el Carnaval y sus actividades para incrementar sus ingresos económicos

PARA SABER

DATOS

El Instituto Cruceño de Estadís-

tica (ICE) presentó un informe 

que señala que entre el 2023 

y 2024 el porcenantaje de las 

personas que saltaron en una 

comparsa bajó de 21% a 16%, 

es decir, cinco puntos.

CUOTAS

El estudio del ICE también se 

refirió a los costos para saltar 

en el corso y los tres días de 

carnaval. El presupuesto as-

ciende a aproximadamente Bs 

2.379, pero al segmentarlo por 

género las mujeres gastan una 

media de Bs 1.590, mientras 

que los varones Bs 3.400. 

fechas, se deben llegar a entregar 
a todas las comparsas de provin-
cias entre 1.000 a 2.000 casacas”.

Agregó que los pedidos carna-
valeros de este 2025 han tenido 
una leve bajada comparada al 
año pasado y atribuye esto al in-
cremento de precios de otros pro-
ductos como los útiles escolares, 
por ejemplo, por lo tanto “la plata 
ya no le alcanza a la gente” para 
todo lo que tiene que comprar. 

El año pasado, el movimiento 
económico que le generó la venta 
de casacas, gorras y morrales fue 
entre Bs 100.000 y Bs 90.000, “pero 
no todo es ganancia” porque parte 
de este monto se va a insumos co-
mo ser tela, papel, tinta sublimada 
y elementos para costura.

“En lo que es cuestión de insu-
mos como ser hilos para costura, 
tela y tinta se va un 60% y queda 
de ganancia entre 40% y 35%”, 
complementó.

Francisco Mercado, reconoci-
do diseñador y creador de carros 
alegóricos de Carnaval, destacó 
la importancia de esta festividad 
en el movimiento económico del 
cruceño.

“A veces muchas personas criti-
can el tema de la crisis económica, 
pero no se dan cuenta de que esto 
(el Carnaval) hace que exista mu-
cho movimiento económico. Por 
ejemplo, nosotros compramos 
bastante material y tenemos 25 
personas que de manera directa 
trabajan con nosotros solamente 
en carros, pero también (en otras 
empresas) están los diseñadores 
y también los que hacen casacas 
sublimadas”, destacó.

Agregó que el diseño y confec-
ción de los carros alegóricos gene-
ra ganancias y puso como ejemplo 
que cuando el costo promedio, 
por carro, oscila por $us 20.000, 
una empresa que cierra con cua-
tro o cinco comparsas puede ge-
nerar un importante movimiento 
económico.

Mercado contó que su empresa, 
que lleva su mismo nombre, tra-
baja gran parte del año en lo que 
viene a ser decoración de bodas, 
fiestas de promoción y centros 
comerciales por Navidad, pero 
ahora como en los meses de enero 
y febrero es una época baja para 
estos eventos, puede contar con 
todo su personal para abocarse a 
los carros alegóricos y también en 
la decoración de eventos y fiestas 
carnavaleras.

Por otro lado, añadió que al 
igual que en otros rubros el costo 
de los insumos que requieren su-
bió  sus costos aproximadamente 
entre el 25% y un 30%. 

Paola Fiorillo Bonaccelli, dise-
ñadora de modas, recalcó que la 
temporada de Carnaval es una 
época fuerte del año porque tra-
baja confeccionando los vestidos 
y tocados para las reinas de las 
comparsas, tanto en la capital 
cruceña como en algunas pro-
vincias.

“Gracias a Dios, el Carnaval es 
bien movido y da trabajo a todo 
el mundo, desde las costureras, 

los pintores, los que colocan las 
plumas (a los trajes) y hasta los 
que embalan los trajes para man-
darlos a otra ciudad”, destacó la 
diseñadora.

Finalmente, en lo que se refie-
re a los costos detalló que existen 
trajes de diferentes tipos de pre-
cio, como por ejemplo un vesti-
do de reina para una coronación 
sencilla de $us 500 hasta un ves-
tido para reina con espaldar y to-
cado, entre $us 4.000 y $us 5.000.

Movimiento en provincias

En enero de este año, el ICE pu-
blicó el estudio Hábitos de Con-
sumo en el  Carnaval 2024 y uno 
de los puntos señaló que el presu-
puesto promedio de una persona 
que viajó desde Santa Cruz de la 
Sierra a las provincias cruceñas a 
pasar este feriado fue de Bs 1.323. 

Este levantamiento de datos 

también mostró que el 21% de los 
sondeados optó por viajar, ocu-
pando el segundo lugar. Mientras 
que el primer puesto, 36%, fue pa-
ra la opción “compartir con ami-
gos/ familiares” y el tercer lugar, 
12%, optó por señalar que saltaría 
en una agrupación carnavalera o 
comparsa. 

Del segmento de población que 
decidió viajar, el 53% se inclinó 
por trasladarse a las provincias 
cruceñas. Samaipata ocupó el 
primer lugar con 24% de los son-
deados y un presupuesto base de 
Bs 1.433, le sigue Roboré con 18% 
y un presupuesto de Bs 1.798, en 
tercer lugar, se encuentra San José 
de Chiquitos con 12% y un presu-
puesto base de Bs 1.250. Buena 
Vista con 9% y un presupuesto 
base de Bs 750, y Vallegrande 6% y 
un presupuesto de Bs 930, ocupan 
los dos puestos restantes.

Durante la gestión 2023 y parte 

de 2024, hasta el mes de noviem-

bre, China y Argentina son los 

países de donde más se han im-

portado productos para carnaval, 

según un informe del Instituto 

Boliviano de Comercio Exterior 

(IBCE) realizado con datos y 

cifras del Instituto Boliviano de 

Estadística (INE).

En 2023, la importación de 

estos productos de China registró 

un valor de $us 3.205.508 por 

importar 1.467.725 kilogramos. 

En tanto que, en 2024, el valor de 

estas importaciones chinas fue 

de $us 1.951.417 por traer al país 

un volumen de 900.719 kilos.

En lo que se refieren a las 

importaciones de Argentina, en 

el año 2023 se alcanzó un valor 

de $us 972.262 por importar 

791.376 kilogramos. En tanto 

que, en 2024, el valor que se ob-

tuvo fue de $us 911.963 por traer 

861.390 kilogramos de volumen.

Por otro lado, en lo que respec-

ta al ingreso ilegal de productos, 

en febrero del 2024 la aduana 

comisó 40,7 toneladas de bebi-

das alcohólicas, espumas y otros, 

para ser vendidas en Carnaval.

CHINA Y ARGENTINA SON LOS PAÍSES DE 
DONDE MÁS SE IMPORTAN PRODUCTOS 
PARA CARNAVAL EN LOS ÚLTIMOS AÑOS
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ENTREVISTA / JORGE ÁVILA GERENTE DE LA CÁMARA FORESTAL DE BOLIVIA 

Juan Carlos Salinas Cortez
juan.salinas@grupoeldeber.com

Jorge Ávila, gerente de la Cá-
mara Forestal de Bolivia (CFB), 
lamentó que los incendios sean  
el argumento para el cambio de 
uso de suelo cuando las tierras 
forestales, por sus característi-
cas, no son aptas para la activi-
dad del agro. Criticó que no se 
cuide los bosques y aseguró que  
los extremos de sequía e inunda-
ciones que afectan al país son re-
sultado de los avasallamientos.

 .¿Cómo estuvo el desempe-
ño del sector forestal en 2024?
Si hacemos un balance podemos 
decir que, a pesar de todo, fue un 
buen año. Es cierto que hubo y hay 
temas que se deben resolver, pro-
blemas que nos afectan a todos, 
sin embargo, el sector buscó la 
manera de sortear estos proble-

mas y avanzar. 
 ¿El comportamiento de las 

exportaciones fue el esperado?
Acá se debe hacer una precisión. 
Es cierto que las exportaciones 
en muchos sectores son funda-
mentales por la captación de di-
visas, pero en nuestro caso es el 
mercado interno el que dinamiza 
la producción y las ventas. Esto 

se deba a que las exportaciones 
fluctuaron entre los $us 90, 100 y 
105 millones, pero la generación 
de recursos en el mercado local 
fue de unos $us 650 millones. 
Por eso su importancia que no 
solo en el valor que genera, sino 
porque el mercado interno le 
permite a todos los operadores 
ser parte importante y tener ga-
rantizado un mercado para sus 
productos.

Eso cobra más importancia 
cuando más del 89% de la pro-
ducción de madera en Bolivia, 
en los últimos años, está en ma-
nos de operadores comunitarios, 
principalmente indígenas y en un 
menor porcentaje campesinas. 
El impacto socioeconómico en 
el mercado interno es muy im-
portante, por eso es fundamental 
cuidar la economía del país para 
garantizar estabilidad a la produc-
ción forestal.  

 . ¿Entre los problemas que 
deben enfrentar qué lugar ocu-
pan los avasallamientos?

Hay dos elementos importan-
tes, primero los avasallamientos 
en las áreas forestales y el segundo 
elemento es que, producto de es-
tos avasallamientos, aparecen los 
incendios. Solo como referencia, 
en 1996 consolidamos seis millo-
nes de hectáreas forestales en las 
que operaban 89 empresas, en la 
actualidad apenas contamos con 
dos millones de hectáreas opera-
das por 18 o 19 empresas.

 ¿Qué paso?
El 90% de esas tierras forestales, 

es decir de esos cuatro millones 
que perdimos, fue resultado de los 
avasallamientos. Es decir, hoy uno 
sobrevuela esas zonas forestales 
y lo que se encuentra son culti-
vos agrícolas y alguna actividad 
ganadera. El sector fue sujeto de 
un proceso de avasallamientos y 
ocupaciones que la gran mayoría, 
con el devenir del tiempo, se han 
consolidado y han sido recono-
cidos por el Instituto Nacional 
de Reforma Agraria (INRA). Una 
situación que es ilegal y violato-
ria de la Constitución Política del 
Estado, violatorio del uso del Plan 
del Suelo (PLUS).

Lamentablemente de nada 
sirve tener la razón jurídica, si 
de hecho todos estos avasalla-
mientos están consolidados con 
otros actores que nada tienen que 
ver con la actividad forestal. Y acá 
viene el otro problema que es el 
cambio de uso de suelo produc-
to de los incendios que es el otro 
factor de destrucción de los dere-
chos forestales y de los bosques, 
pues a partir de los incendios  las 
personas que se dedican a estas 
ilegalidades pretenden cambiar 
el uso de suelo para que no sea 
de uso forestal, sino que pase al 
derecho agrario.  

 Esta situación de avasalla-
miento ¿desde cuándo se hace 
más frecuente?

El proceso de avasallamiento se 
da con esta intensidad, para llegar 
al actual extremo, a partir de 2010. 
Se vislumbra un proceso planifi-
cado de ocupación de las tierras 
forestales, porque si uno analiza 
y ve quienes son los actuales pro-
pietarios de estas tierras, en más 
de un 80% son los actualmente 
llamados interculturales que han 
tenido un gran poder político, mu-
cha impunidad que las ha permi-
tido consolidarse en esas tierras.

 Quedan dos millones de 
hectáreas forestales bajo dere-
cho, ¿la actividad forestal va a 
desaparecer?

Es probable que ocurra lo que 
usted indica, nosotros vamos a 
dar batalla en el marco de todas 
las posibilidades legales y demo-
cráticas que existen. Perder cuatro 
millones de hectáreas forestales es  
preocupante, más hoy cuando el 
principal actor forestal, productor 
de madera es el indígena, ya no es 
el empresario maderero. 

Ávila remarcó que la actividad maderara sostenible solo usa la cantidad necesaria de árboles y que hay un trabajo de reposición constante

“Los avasallamientos planificados en 
el área forestal empezaron en 2010”

El gerente de la CFB remarcó que el sector no es responsable de los incendios, ni 
de la deforestación.Considera estas acusaciones conta el sector como ignorantes

CFB

El mercado interno 
es el que dinamiza la 
producción y las ventas. 
las exportaciones 
fluctuan entre $us 90 y 
105 millones”

Más del 89% de 
la producción de 
madera está en 
manos de operadores 
comunitarios,”

PERFIL

JORGE ERNESTO ÁVILA

Gerente General de la CFB.  59 

años. Abogado con diplomado 

en legislación del medio am-

biente y recursos naturales. 

34 años trabajando en la CFB. 

Miembro de paneles internacio-

nales sobre desarrollo forestal 

y medio ambiente. Fue docente 

en la USA y Constituyente 
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El presidente de Ucrania, Zelenski, pidió a la UE la creación urgente de unas Fuerzas Armadas europeas 
para que dejen de depender de Washington y obliguen a la Casa Blanca a contar con ellos como un socio 

EL GOBIERNO DE TRUMP DESCONFÍA DE LA DIPLOMACIA EUROPEA

EEUU quiere negociar fin de la 
guerra con Rusia, pero sin Europa

EFE

Múnich

Estados Unidos no ve convenien-
te incluir a Europa en las negocia-
ciones directas entre Ucrania y 
Rusia que promueve la adminis-
tración del presidente Donald 
Trump, al que tanto Kiev como 
los líderes de la UE y los princi-
pales países miembros exigen que 
dé más protagonismo a los euro-
peos para buscar una salida justa 
al conflicto.

La cuestión marcó la segunda 
y penúltima jornada de la Confe-
rencia de Seguridad de Múnich. 
En un acto celebrado en los már-
genes del evento, el enviado de 
Trump para la guerra de Ucrania, 
el general Keith Kellogg, apeló al 
realismo para descartar que Eu-
ropa pueda tener representación 
en las negociaciones cara a cara, 
que se lleven a cabo para poner 
fin a la guerra.

Kellogg justificó esta postura en 
la mala experiencia de las nego-
ciaciones fallidas para acabar con 
el conflicto que estalló en 2014 en 
el este de Ucrania. 

“Parte del problema que vimos 
en Minsk II es que había mucha 
gente en la mesa”, dijo en referen-
cia a ese proceso en el que partici-
paron además de Rusia y Ucrania 
los rebeldes prorrusos de Donetsk 
y Lugansk, Alemania, Francia, 
Bielorrusia y la Organización para 
la Seguridad y la Cooperación en 
Europa (OSCE).

Kellogg afirmó que un aspecto 
clave de cualquier acuerdo futuro 

será castigar la violación del alto 
el fuego por parte de cualquiera 
de los dos bandos de forma con-
tundente, y puso Minsk II como 
ejemplo de lo contrario.

Uno de los dirigentes que recla-
mó más presencia de Europa en 
el proceso fue el presidente del 
Consejo Europeo, António Cos-
ta, que afirmó que la UE asumirá 
plenamente sus “responsabilida-
des” si se firma un acuerdo de paz 
e insistió en que “no habrá nego-

ciaciones creíbles y exitosas, ni 
una paz duradera, sin Ucrania y 
sin la Unión Europea”.

Costa también dijo, en la línea 
de otros líderes europeos, que es 
un “gran error” asumir concesio-
nes antes de que empiecen las 
negociaciones, después de que 
EEUU haya descartado práctica-
mente el ingreso de Ucrania en la 
OTAN y el retorno del país a las 
fronteras que tenía al declarar su 
independencia en 1991.

Presente en la Conferencia de 
Múnich estuvo también el mi-
nistro de Exteriores español, Jo-
sé Manuel Albares, que participó 
con otros líderes europeos en una 
reunión con Kellog para conocer 
los planes de Washington para 
impulsar las negociaciones.

“Europa debe estar en la mesa 
de negociación sobre Ucrania 
junto a EEUU”, dijo Albares, que 
pidió “que la voz de Europa esté 
en torno a la mesa” para lograr 
una paz “justa y duradera” que 
respete la soberanía de Ucrania.

También desde Múnich re-
clamó un papel principal para 
Europa el presidente de Ucrania, 
Volodimir Zelenski, que pidió a 
la UE la creación urgente de unas 
Fuerzas Armadas europeas para 
que los ‘Veintisiete’ dejen de de-
pender de Washington y obliguen 
a la Casa Blanca a contar con ellos 
como un socio indispensable en 
materia de seguridad.

Zelenski explicó además que  
Trump no mencionó ni en una 
sola ocasión el papel de Europa en 
las negociaciones entre Ucrania 
y Rusia que promueve durante la 
reciente llamada telefónica, y afir-
mó que Europa “debe tener una 
silla en la mesa” en que se decide 
su futuro.

Cumbre en Kiev

Para coordinar posturas entre 
Europa y EEUU, Zelenski hizo 
un llamamiento para celebrar el 
próximo 24 de febrero en Kiev una 
gran reunión de todos los aliados 
de su país.

Gazatíes esperan ser evacuados desde el hospital, en Jan Yunis

El vicepresidente de Estados Unidos, J.D. Vance y el presidente de Ucrania, Volodímir Zelenski

369 palestinos liberados 
son recibidos en Jan Yunis
”Este enemigo insulta a 
Dios y a los musulmanes”, 
dijo uno de los liberados.

La mayoría de los 369 prisioneros 
palestinos liberados el sábado por 
Israel dentro del sexto canje por 
rehenes israelíes fueron traslada-
dos a la Franja de Gaza, adonde 
llegaron en autobuses hasta el 
Hospital Europeo del enclave, 
según imágenes retransmitidas 
en vivo por la cadena Al Jazeera.

Siete autobuses acompañados 
por vehículos de la Cruz Roja en-
traron desde territorio israelí a la 
ciudad de Rafah, en el sur de la 
franja, y luego llegaron al Hospital 
Europeo de Gaza, donde está pre-
visto que se les someta a pruebas 
médicas y a otros exámenes para 
confirmar su identidad.

“Lo que el enemigo sionista no 
puede entender es que esta tierra 
es nuestra y nosotros permanece-
remos en ella y no la abandona-
remos”, dijo a EFE Abu Hamdan, 
uno de los presos liberados en Jan 

PARA SABER

¿POR QUÉ SIN EUROPA?

El general estadounidense 

Keith Kellog justificó la pos-

tura por la mala experiencia 

de las negociaciones fallidas 

para acabar con el conflicto 

que estalló en 2014. “Parte del 

problema que vimos en Minsk II 

es que había mucha gente en la 

mesa”, dijo.

EFE

Yunis, en el sur del enclave.
El hombre fue detenido hace 

algo más de un año, a los pocos 
meses de comenzar la ofensiva 
israelí contra la Franja, tras los 
ataques de Hamás contra Israel 
del 7 de octubre de 2023.

Abu Hamdan atribuyó su libe-
ración a Dios y al pueblo pales-
tino. 

En este sentido, el preso libera-
do mandó un mensaje a los países 
árabes que se plantean normali-
zar sus relaciones con Israel (co-
mo Arabia Saudí): “Este enemigo 
insulta a Dios y a los musulmanes 
(...). Nos golpearon, nos detuvie-
ron, nos vendaron los ojos y nos 
ataron las manos durante más de 
un año”, expresó. 
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Flores y velas en el lugar

Mueren dos 
heridas en el 
atropello de 
Múnich 
Una niña de dos años y su 
madre de 37 han muerto el sá-
bado por las heridas sufridas 
en el atropello masivo que se 
produjo el jueves en Múnich 
(sur de Alemania) y que las 
autoridades investigan como 
un posible atentado islamista, 
según informó la cadena regio-
nal Bayerischer Rundfunk, que 
citó a la Oficina Regional de In-
vestigaciones Criminales (LK).

De los 39 heridos que se ha-
bían contabilizado, madre e 
hija eran las únicas que se ha-
llaban en estado crítico a raíz 
del atropello, que dejó además 
ocho lesionados graves y diez 
de gravedad mediana.

Poco antes de conocerse la 
noticia, el canciller alemán, 
Olaf Scholz, había acudido a 
depositar flores al lugar de los 
hechos, donde realizó un lla-
mamiento a la unidad del país, 
e instó a que los autores de es-
te tipo de actos sean castigado 
con “toda la dureza de la ley”.

“Es motivo de aflicción y es 
algo que nos alecciona a ha-
cer todo lo que está en nuestra 
mano para evitar esta clase de 
sucesos”, declaró el canciller 
con respecto al atropello ma-
sivo, el segundo de este tipo 
en dos meses después del de 
Magdeburgo (este), que causó 
seis muertos y varios cientos de 
heridos, el 20 de diciembre.

EFE
Ciudad del Vaticano

El papa Francisco necesita “re-
poso absoluto” para facilitar su 
recuperación, por lo que no pro-
nunciará la oración del Ángelus 
este domingo, tras ser ingresado 
este viernes en el hospital Geme-
lli de Roma por una infección en 
las vías respiratorias, informó el 
Vaticano.

“Para facilitar su recuperación, 
el personal médico le ha prescri-
to reposo absoluto, por lo que el 
Santo Padre no dirigirá la ora-
ción del Ángelus mañana (hoy) 
domingo 16 de febrero, aunque 
ha decidido enviar el texto para 
su publicación”, indicó el sábado 
la Santa Sede.

El pontífice, de 88 años, “des-
cansó toda la noche” y “no pre-
sentó ningún episodio febril”, 
mientras que “las pruebas realiza-
das durante el día confirmaron la 
infección de las vías respiratorias”.

“La terapia se modificó ligera-
mente sobre la base de nuevos 
hallazgos microbiológicos. Los 
exámenes de laboratorio de hoy 
constataron la mejora de algunos 
valores”, indicó un comunicado, 
que añade que “durante la maña-
na recibió la Sagrada Eucaristía, 
luego alternó el reposo con la ora-
ción y la lectura”.

Además, Francisco “ha sido 
informado de los numerosos 
mensajes de cercanía y afecto 
que ha recibido y expresa su gra-
titud, al tiempo que pide que se 
siga rezando por él”, concluye el 
comunicado.

El portavoz vaticano, Matteo 
Bruni, ya había explicado al me-
diodía que el papa había pasado 
una primera noche “tranquila” en 
el hospital, donde pudo “dormir 
bien”, mientras que por la ma-
ñana desayunó con normalidad 
y leyó los periódicos.

Francisco sufre una bronquitis 
persistente que en los últimos días 
le había imposibilitado leer algu-
nos discursos y que finalmente 
obligó a hospitalizarle para so-
meterle a exámenes diagnósticos 
y continuar el tratamiento. “El 
Santo Padre, tras la persistencia 
de la bronquitis de estos días, se 

ha sometido a unos análisis espe-
cializados y ha comenzado la te-
rapia farmacológica hospitalaria”, 
indicó el Vaticano.

Los análisis “demuestran una 
infección en las vías respirato-
rias”, explicó en un comunicado, 
en el que añadía que sus condi-
ciones clínicas eran “discretas” 
(moderadas) y que presentaba 
“una alteración febril leve”.

A principios de febrero, el papa 
explicó que sufría un “fuerte res-
friado”, como él mismo dijo en la 
audiencia general del miércoles 5 
de febrero y en los días sucesivos 
mantuvo sus audiencias, pero en 
su residencia, la Casa Santa Marta.

EFE

Vista general del hospital Agostino Gemelli de Roma, donde el Papa Francisco ingresó el viernes

Recominedan “reposo absoluto” 
al papa y no dirigirá el Ángelus 
En el pasado, el pontífice ha sufrido de gripe y problemas respiratorios que incluso 
le obligaron a estar ingresado tres días en marzo y en noviembre de 2023

POR INFECCIÓN EN LAS VÍAS RESPIRATORIAS

El avión militar llegó a con 104 inmigrantes deportados de EE.UU. 

Llegan a India 116 
deportados desde EEUU
Es el segundo vuelo de ese 
tipo. El primero llegó el 5 de 
febrero con 104 ciudadanos

Un segundo vuelo de deportación 
procedente de EE.UU., en este 
caso con 116 ciudadanos indios 
a bordo, llegó el sábado a la ciu-
dad de Amritsar, en el noroeste de 
la India, donde ya aterrizó la pri-
mera aeronave militar destinada a 
esta causa, el pasado 5 de febrero, 
según informó la agencia PTI, ci-

tando fuentes oficiales.
Inicialmente, estaba previsto 

que el avión transportase a 119 
migrantes deportados, pero una 
actualización final de la lista de 
pasajeros modificó esta cifra, de-
jándola en 116, informó PTI.

El vuelo aterrizó en el Aero-
puerto Internacional de Amritsar, 
en el estado indio de Punjab, a las 
18:00 GMT.

A lo largo del sábado, el jefe de 
Gobierno de Punjab, Bhagwant 
Sing Mann, expresó en los medios 
de comunicación su descontento 

con que los dos vuelos de depor-
tación procedentes de EE.UU. a 
la India hayan llegado a la ciudad 
de Amritsar, donde el pasado 5 de 
febrero aterrizó una primera ae-
ronave estadounidense con 104 
ciudadanos indios deportados a 
bordo.

En total 220 ciudadanos pro-
cedentes de la India ya han sido 
deportados desde EE.UU. tras 
el endurecimiento de la política 
migratoria de este país nortea-
mericano.

Según informó el viernes la 
agencia PTI, la mayoría de los 
ciudadanos deportados el sába-
do procedía originalmente de 
los estados de Punjab y Haryana, 
ambos en el noroeste de la India.

MSN

APUNTES

BRONQUITIS

A pesar de la persistencia de la 

bronquitis, el papa presidió el 

pasado domingo en la plaza de 

San Pedro, en un fría jornada 

ventosa, la misa para las fuer-

zas de seguridad.

RECOMENDACIÓN

Para evitar que la afección se 

agudizara y derivase en una 

neumonía, el papa aceptó el 

consejo de sus médicos para 

ingresar en el Gemelli y seguir 

allí el tratamiento adecuado.
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Editorial

La suerte de 
Camacho y de 
Morales

E
l gobernador electo de 
Santa Cruz, Luis Fernan-
do Camacho fracasó en 
su intento renovado de 
defenderse en libertad 

condicional y debe continuar ence-
rrado en el penal de Chonchocoro 
enclavado en una distante, fría e 
inhóspita altiplanicie. En las últi-
mas horas, un tribunal de senten-
cia anticorrupción de la ciudad de 
La Paz, determinó que la máxima 
autoridad departamental cruceña 
debe permanecer con ‘detención 
preventiva’, no obstante los argu-
mentos expuestos por su defensa 
sobre el cuadro clínico de Camacho. 
El viernes último, a la conclusión de 
la audiencia, el abogado defensor 
Martín Camacho presentó la ape-
lación incidental correspondiente.

Desde el 28 de diciembre de 
2022 cuando en una ‘operación 
comando’ fue secuestrado por un 
grupo de élite conformado por po-
licías y militares que interceptó su 
vehículo y redujo a su equipo de 
seguridad para después trasladar-
lo desde Viru Viru hasta la sede de 
Gobierno, el gobernador Camacho 
permanece encarcelado por el de-
nominado caso ‘Golpe I’ y una tras 
otra han tenido el mismo resulta-
do sus frustradas gestiones legales 
para zafarse del encierro en el que 
permanece desde hace más de dos 
años. A denuncia de la entonces 
diputada masista Lidia Patty, en su 
contra permanecen abiertas inves-
tigaciones sobre los sucesos que en 
2019 derivaron en la renuncia del 
entonces presidente Evo Morales 
Ayma, tras el grotesco fraude elec-
toral registrado ese año para satisfa-
cer las apetencias incontenibles de 
poder del caudillo cocalero.

 La Fiscalía, junto al Ministerio de 
Gobierno y la Procuraduría Gene-
ral del Estado, indaga a Camacho 
junto al también líder cívico de Po-
tosí, Marco Antonio Pumari, por 
supuestos delitos de terrorismo, 
conspiración, seducción de tro-
pas, asociación delictuosa y otros. 
Según el ministro de Gobierno, 
Carlos Eduardo del Castillo, existen 
227 ‘pruebas documentales’ con-
tra ambos y 139 ‘testigos’ que han 
confirmado su participación en los 
hechos. Entre las supuestas prue-
bas esgrimidas por Del Castillo se 

__El Cambódromo, también nominado como Par-
que Lineal Mutualista, fue un proyecto concebido e 
impulsado por el entonces alcalde Ing. Percy Fernán-
dez Áñez. Su inauguración se produjo el 1 de marzo de 
2014 y el costo de la importante infraestructura vial, fue 
de Bs. 50 millones cubiertos con recursos municipales 
por los impuestos que abonan los vecinos. Su estatus es 
el de ‘parque público’ que permanece abierto durante 
todo el año.
__Es uno de los paseos públicos más grandes del país. 
Abarca 40 hectáreas que se extienden sobre cuatro ki-
lómetros entre el cuarto y octavo anillo de la avenida 
Mutualista. Las características del Cambódromo han 
permitido incorporar un espacio adecuado para múl-
tiples y diversas actividades entre desfiles, festivales 
culturales, paradas militares, etc. Hasta el Corso del 
carnaval cruceño, a la par de manifestaciones artís-
ticas y folclóricas se han escenificado en sus amplios 
espacios que, además, son de fácil acceso.
__Pero no todo lo que brilla es oro. A través de las 
redes se observaron imágenes de un ‘tolderío’ instalado 
irregularmente junto a comedores públicos en el lugar. 
También fue mostrado un sujeto no identificado que, 
aparentemente, realiza cobros irregulares de hasta Bs 
500 a los ‘inquilinos’ que han hecho cama y rancho 
del paseo donde brilla por su ausencia la autoridad 
competente para contener el avasallamiento que ha 
convertido al Cambódromo en tierra de nadie. Hace 
rato se debió frenar el abuso y la prepotencia que de-
rivan en el mal uso y deterioro de los espacios públicos 
de la ciudad, espacios destiandos sobre todo para el 
disfrute de la familia cruceña-
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LAS FRASES

“Lo único que le queda al presidente 
Arce es la estructura económica. El 

resto de los ministros ya deambulan 
con iniciativas propias  ”

Jorge Richter/Exvocero presidencial

“El primero que meta la mano a la 
lata, se va a Chonchocoro ”

Samuel Doria Medina/precandidato 

presidencial

Estuvo en el programa ¡Qué Semana! de EL DEBER 

y se refirió a la situación del Gabinete Ministerial

El empresario explicó su forma de luchar contra la co-

rrupción en un encuentro con jóvenes en Santa Cruz

mencionan unas transferencias 
bancarias que Camacho habría 
realizado a un excomandante de 
la Fuerza Aérea Boliviana y un 
reporte de llamadas telefónicas 
con quien fungía al  mando de 
las Fuerzas Armadas.

Durante los actos conmemo-
rativos del Bicentenario de San-
ta Cruz, el 14 de febrero, se dejó 
sentir el pedido por la liberación 
de Camacho y también fue di-
fundido un mensaje suyo en el 
que refiere que “no está preso el 
que carga manillas ni el que es-
tá en una celda; preso es el que 
estando libre no lucha por sus 
ideas, no defiende a su pueblo y 
calla por intereses y por miedo”.

La suerte de Luis Fernando 
Camacho es muy distinta a la 
del expresidente Evo Morales, 
que parece gozar de privilegios 
porque desde el último trimes-
tre del año pasado no se ejecuta 
la orden de aprehensión en su 
contra por una denuncia de tra-
ta de personas que data de hace 
varios años. El líder cocalero, tras 
resistirse tenaz y porfiadamen-
te a comparecer en los estrados 
judiciales, permanece atrinche-
rado en su feudo del trópico co-
chabambino al que parecen no 
tener acceso la justicia ni las fuer-
zas policiales. No lo inmuta ni su 
reciente declaratoria en rebeldía. 
Aunque con sus desplazamien-
tos limitados, él se mantiene en 
libertad incluso junto a sus pre-
tensiones de volver a presentarse 
como candidato a la presidencia 
aunque un fallo constitucional 
se lo impide.

Ancha para unos y angosta 
para otros, sentencia un viejo 
dicho sobre el funcionamiento 
de la justicia cuando su adminis-
tración, como viene sucediendo 
desde hace tiempo largo en Boli-
via, no es independiente porque 
no responde a la separación de 
poderes. Por eso Luis Fernando 
Camacho está preso sin derecho 
a un juicio justo y Evo Morales 
se mantiene intocable y sin ren-
dir cuenta de sus actos. Y así, tal 
parece que mientras el masismo 
administre el poder a su regala-
do gusto, la situación de ambos 
se mantendrá inmutable.

EL PUENTE NO AGUANTÓ
Colapsó un puente vehicular en la carretera que une Lima con el puerto de Chancay (Perú) Al menos dos personas murieron y 30 resultaron 

heridas. El derrumbe del puente provocó la caída de un autobús y de otro vehículo al río . Foto Agencia Andina
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Opinión

Mal manejo del catastro en los 
municipios causa inseguridad jurídica

La mayoría de los municipios de 
Santa Cruz, presionados por el 
desarrollo urbano descontrolado, 
ha generado improvisaciones en 
la administración territorial tanto 
de la planificación del desarrollo, 
como del control del tráfico in-
mobiliario a través de las oficinas 
de catastro. Ni uno se salva de la 
cantidad de problemas de trans-
ferencias de tierras y aprobacio-
nes fraudulentas de urbanizacio-
nes, que han utilizado títulos de 
otros lugares, pero planos que 
corresponden a terrenos en zonas 
de mayor valor por el crecimiento 
urbano. Además, el régimen legal 
urbano distinto del rural, admi-
nistrados en distintas entidades, 
aumenta la desinformación terri-
torial que debería estar en cada 
municipio, es decir el municipio 
es un espacio territorial autóno-
mo, reconocido por la CPE y de-
bería administrar la información 
urbana y rural para permitir una 
planificación territorial integral. 
El INRA, una vez otorgada la 
propiedad a algún ciudadano o 
concluido el proceso de sanea-
miento, debe proporcionar la 

definidas las afectaciones ocasio-
nadas por el proceso de planifica-
ción, estas se deben registrar en el 
catastro para mantener actualiza-
da la información. 

El catastro es la base funda-
mental de la planificación por lo 
que los municipios deben contar 
con personal capacitado y hones-
to para realizar estas tareas, ya 
que quien identifica el derecho, 
determina su ubicación, límites 
y colindancias, medidas lineales, 
angulares y de superficie y lo re-
gistra por medio de coordenadas 
georeferenciadas de manera pre-
cisa es el profesional Ingeniero 
Agrimensor que debe adminis-
trar el catastro. La seguridad jurí-
dica que todo ciudadano requiere 
para conservar su patrimonio es 
una responsabilidad compartida 

Freddy Castro
INGENIERO AGRIMENSOR

información al municipio para su 
administración. El catastro rural 
es una competencia exclusiva 
del nivel central del estado, pero 
puede delegar su reglamentación 
y administración al municipio. 

El origen del problema se ini-
cia por el desconocimiento ge-
neral que antes de nada se debe 
conocer el territorio y todos los 
derechos que existen sobre él, es 
decir se debe realizar el levanta-
miento catastral del territorio y 
en base a esa realidad empieza el 
proceso de planificación, lo que 
permite conocer las afectaciones 
que sufrirán las propiedades en el 
proceso de los nuevos diseños ur-
banos que exija el desarrollo de los 
municipios. Después de conocer 
el territorio, identificar y registrar 
cada parcela asignándole un códi-
go catastral único, es como el car-
net de identidad del inmueble, se 
puede administrar todo el proceso 
de compra – venta, división o par-
celamiento, unificación, construc-
ciones en terrenos baldíos y todo 
cambio en la situación jurídica, 
física o económica de cada inmue-
ble, donde el catastro es el centro 
de administración de datos que 
modifiquen el estado parcelario 
de cada inmueble y debe velar por 
su conservación. Los planes regu-
ladores deben planificar en base 
a la información territorial que 
proporcione el catastro y una vez 

Los problemas seguirán 
existiendo mientras 
no se piense en una 
solución de fondo, es 
decir hacer un catastro 
transparente”

entre el registro de Derechos Rea-
les y el catastro municipal.

El derecho y su tradición veri-
fica Derechos Reales y el Munici-
pio, por medio del catastro identi-
fica el derecho, lo registra, define 
sus colindancias y determina su 
valor imponible, base de cálculo 
de los impuestos a los inmuebles.

Los problemas existen y se-
guirán existiendo mientras no se 
tome el problema pensando en 
una solución de fondo, es decir 
hacer un catastro transparente 
que permita realizar trámites con 
facilidad, que la información sea 
la correcta, que se pueda consul-
tar en forma rápida, pero lamen-
tablemente estas reparticiones se 
han convertido en botín de recau-
daciones extorsivas, manejadas 
por políticos y no por técnicos 
especializados que den la segu-
ridad que requiere el ciudadano.

Ejemplos sobran, en Santa 
Cruz, basta leer las noticias sobre 
el mercado mutualista, donde la 
Alcaldía no tiene idea de donde 
están los terrenos que expropió, 
las áreas verdes cada día son 
invadidas, los equipamientos 
desaparecen, se pretende lotear 
el cordón ecológico con propie-
tarios de áreas que antes eran 
parte del rio, en Porongo existen 
muchos problemas de sobrepo-
sición de derecho ocasionados 
en gestiones anteriores, donde 

los funcionarios realizaban las 
urbanizaciones y ellos mismos 
las aprobaban, en Cotoca per-
sonalmente sufrí cambios en los 
códigos catastrales de un inmue-
ble y luego de peregrinar más de 
dos meses, lograron regularizar 
estos problemas, en Warnes los 
funcionarios de planificación y 
catastro son impuestos por políti-
cos y no por ser buenos técnicos, 
La Guardia que en su inicio tuvo 
apoyo de la Universidad a través 
de la Carrera de Agrimensura ha 
retrocedido con los últimos cam-
bios políticos y el Torno no es la 
excepción, todos no cumplen su 
misión constitucional de garan-
tizar el derecho en estricta coor-
dinación con Derechos Reales.

La UAGRM, en la Facultad Poli-
técnica, ofrece la carrera de Inge-
niería en Agrimensura, única en 
el país, que forma profesionales 
especialistas en Catastro y Admi-
nistración Territorial y en la Facul-
tad de Ciencias del Hábitat, ofrece 
la carrera de Licenciatura en Pla-
nificación Territorial, profesional 
preparados para la coordinar y di-
rigir equipos multidisciplinarios, 
para la planificación territorial.

Todos los municipios deberían 
tener entre sus técnicos estos es-
pecialistas tan necesarios para 
ordenar el territorio y garantizar 
los derechos de los ciudadanos 
sobre bienes inmuebles.

Transformando la educación en Bolivia: 
el modelo educativo de Unifranz

La educación superior enfrenta 
un reto crucial: formar profesio-
nales capaces de responder a un 
mundo en constante cambio. La 
velocidad con la que evoluciona la 
tecnología, las dinámicas sociales 
y el mercado laboral exige que las 
universidades no solo transmitan 
conocimientos, sino que preparen 
a los estudiantes para adaptarse, 
innovar y liderar la transformación.

En Bolivia, Unifranz ha asumido 
este desafío con una visión audaz y 
disruptiva, apostando por un mo-
delo educativo innovador, centra-
do en la persona y su capacidad de 
aprender y generar impacto. Este 
modelo se sustenta en seis pilares 
clave: el estudiante como prota-
gonista, el docente como guía 
inspirador, la transdisciplinarie-

dad como puente entre saberes, 
la investigación como motor de 
innovación, los espacios como 
catalizadores de creatividad y la 
extensión como vínculo con la 
sociedad.

Esta apuesta por la transforma-
ción educativa no es improvisada. 
La universidad construyó su mo-
delo basándose en experiencias 
globales y en alianzas estratégicas 
con instituciones de referencia, 
como Mondragón Unibertsitatea. 
Este intercambio permitió validar 
que la universidad no solo está ali-
neada con tendencias educativas 
internacionales, sino que está li-
derando el cambio en la región. La 
implementación de metodologías 
activas, la evaluación de compe-
tencias humanas y la creación de 
un Instituto de Innovación Edu-
cativa refuerzan este compromiso 
con la evolución de la enseñanza.

El Instituto de Innovación 

Educativa representa un hito sin 
precedentes. Funciona como un 
laboratorio de experimentación 
pedagógica, donde metodologías, 
recursos y estrategias se diseñan, 
prueban y validan antes de su im-
plementación a gran escala. Esta 
estructura garantiza que cada in-
novación responda a la realidad 
de la educación boliviana y tenga 
un impacto tangible en la forma-
ción de los estudiantes.

La educación no puede seguir 
respondiendo a los desafíos ac-
tuales con modelos del pasado. La 
transformación educativa busca 
que los estudiantes sean protago-
nistas de su aprendizaje, no solo 
receptores de información. Para 
ello, la implementación de meto-
dologías activas que fomentan el 
pensamiento crítico, la creativi-
dad y la capacidad de resolución 
de problemas es de suma impor-
tancia. Este enfoque, combinado 

con experiencias de aprendizaje 
inmersivo y colaborativo, prepa-
ra a los futuros profesionales para 
enfrentar un mundo laboral diná-
mico y en constante evolución.

Además, apostamos por la inter-
nacionalización como una estra-
tegia clave para ampliar la visión 
global de nuestros estudiantes. A 
través de convenios con universi-
dades de prestigio, programas de 
movilidad académica y el acceso 
a redes de innovación educativa, 
la universidad garantiza que sus 
graduados estén preparados pa-
ra desempeñarse en contextos 
internacionales. Este enfoque no 
solo expande sus oportunidades 
laborales, sino que les permite 
incorporar las mejores prácticas 
y tendencias globales en su for-
mación y desarrollo profesional.

El uso de la tecnología en la edu-
cación ya no es opcional, sino una 
necesidad. Unifranz ha integrado 

herramientas digitales avanzadas, 
como simuladores, inteligencia 
artificial y plataformas interacti-
vas, para potenciar la enseñanza 
y personalizar el aprendizaje. Esta 
transformación digital no solo me-
jora la experiencia del estudian-
te, sino que también permite una 
educación más accesible, flexible 
y adaptada a las nuevas formas de 
adquirir conocimientos.

Pero la innovación educativa 
no es un evento aislado, sino un 
proceso continuo de reflexión 
y acción. En la universidad, la 
educación se concibe como un 
ecosistema dinámico, donde el 
estudiante desarrolla habilida-
des para un futuro incierto, los 
docentes diseñan experiencias 
de aprendizaje significativas y la 
institución se consolida como un 
espacio de generación de conoci-
miento y transformación social.

El futuro de la educación no se 
construye con discursos, sino con 
acciones concretas. Unifranz está 
redefiniendo la enseñanza en Bo-
livia, preparando a sus estudian-
tes para un mundo globalizado y 
digital, donde la innovación no es 
solo una herramienta, sino una 
forma de vida.

Gustavo Montaño
EDD. VICERRECTOR ACADÉMICO 

NACIONAL DE UNIFRANZ
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La ambición me lleva no sólo a donde ningún hombre ha ido antes, 
sino a donde creo que es imposible que un hombre vaya. 

JAMES COOK (1728-1779) Explorador inglés

El desafío de los 200 años de 

libertad.  Nuevo comienzo

Cuando me siento a terminar este 
texto, es 14 de febrero de 2025; se 
celebran 200 años de la conquis-
tada y declarada independencia 
de la corona española, tras 15 
años de lucha violenta. Una vez 
más, saludo la fuerza de los pa-
triotas que lucharon por tener 
patria y ser libres. Eso es lo que 
me hace decir, Santa Cruz es mi 
patria y Bolivia es mi país… y aun 
así, soy de los que creen que es 
muy difícil ser boliviano si uno es 
cruceño; es terriblemente difícil, 
casi tenés que esconderte o tratar 
de pasar desapercibido y pese a 
ello, los cruceños destacamos en 
muchos espacios, por eso aseguro 
que si asumimos como inexora-
ble la sentencia, estaremos aca-
bados y entregados.

Pero también sostengo que 
nuestro proyecto; el proyecto 
cruceño, imaginado, a lo mejor 
por allá, por el año 1561, cuando 
don Nuflo de Chaves llegó a estas 
tierras, va mucho más allá de lo 
que quiere el Estado para con no-
sotros. Mientras más analizo y veo 
la inquina del gobierno-estado, 
más me convenzo de que vivimos 
en dos líneas paralelas. Repito: 
el concepto de Estado Nacional, 
entre comillas y Santa Cruz, te-
nemos líneas paralelas, no nos 
juntamos y lo digo reconociendo 
que ellos son el Estado Nacional 
y nosotros somos un sub-estado, 
por el poder conferido en el con-
trato social, entiéndase CPE. Nos 
guste o no, así funciona.

Somos parte constitutiva del 
Estado Nacional y los centralis-
tas iliberales, manejan el Estado 
Nacional a su gusto y modo. Lo 
que tenemos que tratar de hacer 
es encontrar, en algún momento, 
algún empate virtuoso entre ellos 
y nosotros; debemos encontrar la 
manera de entendernos. 

Pero ese “nos encontremos”, no 
es para para “vivir como herma-
nos”. Para mí eso es discurso; en 
los hechos, eso no existe. Enton-
ces, encontrémonos, para seguir 
viviendo, nosotros como nosotros 
y,  que ellos vivan como ellos. 

¿Hay posibilidades de enten-
dernos? En esa lógica, yo pienso 
que no, honestamente, pienso 
que no. Entonces, vamos a la rea-
lidad; tiene que haber un empate 
virtuoso. Porque ellos controlan 
el Poder Central y nosotros no. 
Por eso creo, absolutamente, en 
esto de los caminos paralelos. 

Yo no sé exactamente cómo 
podemos romper esto; es decir 
cómo podemos superar obstá-
culos. Pero si no nos planteamos 

salir de esta situación, si no par-
timos de la verdad yo creo, que 
las paralelas comenzarán a tener 
grietas muy profundas entre ellas. 
Dejo constancia que no le estoy 
imponiendo a nadie mi pensa-
miento. Si tenemos inteligencia, 
podemos intentar vasos comuni-
cantes, porque somos seres vivos; 
alguna cosa debemos y podemos 
intentar. Por supuesto que sí. Pero 
eso será posible si entienden que 
nosotros tenemos lo nuestro y el 
derecho de defenderlo y, sobre 
todo, practicarlo y llevarlo a cabo.

Con el proyecto del Estado so-
cialista en vía de lo neocomunista, 
nosotros no tenemos nada. Y no 
estoy planteando separatismo 
porque si fuera separatista lo 
dijera abiertamente (tratados 
internacionales me cobijarían 
y protegerían). Estoy convenci-
do, sin embargo que esto no va 
a ser por siempre. Cuando con 
seguridad ya no estemos vivos, 
probablemente la situación del 
departamento de  Santa Cruz, en 
Bolivia ya no sea tal. No lo veré, 
no sé cómo se hará, si se hace, 
pero no se tratará de otra cosa 
que del hastío vivido y del con-
vencimiento de la inviabilidad de 
“ese” Estado. Será consecuencia 
del destrato de quienes gobiernan 
o desgobiernan; desde hace unos 
180 años prácticamente, nos agre-
den y ningunean. Desde hace casi 
20 años, además del unitarismo y 
centralismo, tenemos la amena-
za del modelo político económi-
co que pone en riesgo el proyecto 
cruceño y su modelo de desarrollo

Unas palabras sobre el separa-
tismo: aseguro que si fuéramos 
un Estado Democrático pleno, 
debiéramos tener el derecho de 
decir y plantearle al país sobre 
ello y que la gente del departa-
mento decida; eso nos involucra 
a los nacidos y llegados, residen-
tes que puedan demostrar esa 
situación. Si fuéramos suficien-
temente democráticos debiera 
ser posible pedirlo y, reitero, ir 
a un referéndum. Y si se nos da 
bien y si no se nos da, seguimos 
nomás; eso pasa en Canadá que 

es uno de los mejores países del 
mundo. Y hay países como Espa-
ña que viven en ese tire y afloja y 
saben convivir, así sea con corco-
vos. Se trata de tener el derecho 
de decirlo y plantearlo; yo no sé 
si estamos maduros para plan-
tearlo hoy, sin tener el proyecto 
planificado, así hayan quienes 
lo dicen y no han presentado ni 
una carilla escrita; creo que el 
único en hacerlo fue mi padre, 
Carlos Valverde Barbery… pero 
ahí quedó. 

Este tema lo expresé pública-
mente en un foro cívico que plan-
teaba una nueva relación con el 
Estado (desde Santa Cruz) hace 
unos 2 años más o menos y me 
sigue motivando, porque escucho 
a mucha gente aquí en Santa Cruz 
decir que, tenemos que exportar 
nuestro modelo y, mi respuesta 
es una pregunta: ¿Qué es lo que 
vas a exportar? ¿Agricultura y 
ganadería a gran escala, pruebas 
genéticas en el agro? Haber ayu-
dado a criadores de camélidos en 
mejorar sus hatos ganaderos no 
nos convierte en expertos allá, 
donde todo es diferente. ¿En se-
rio creen que podemos exportar 
nuestro modelo, sólo por mani-
festar nuestra intención? ¿Les 
hemos preguntado a quienes se 
supone deben recibir nuestro mo-
delo, cómo viven y cómo quieren 
vivir ellos?

Debemos ser serios y plantear-
nos cosas reales. Tenemos que 
hablarlo. Yo creo que el tema es 
conocernos nosotros a ellos y 
ellos a nosotros, para saber quié-
nes somos; conocerlos y aprender 
a respetarlos, seamos de donde 
seamos y que ellos nos respeten 
y que entiendan que lo nuestro va 
a pesar de ellos.

Estamos celebrando los 200 
años de nuestra independencia 
local y me asusto cada vez que 
escucho a la gente decir que el 
problema son los últimos 20 
años ¿Están seguros? ¿No lo ma-
taron a Ibáñez en el siglo XIX, a 
55 años de la conformación de la 
República? ¿La revolución de los 
domingos en el mismo siglo XIX, 
no tenía más que 66 años el país, 
que habíamos creado en 1825 y ya 
teníamos problemas con un tra-
to diferenciado del que tenían los 
demás departamentos con el Es-
tado-gobierno. ¡Éramos co-crea-
dores de la nueva República y se 
nos consideraba el confín agrega-
do o alejado… y fuimos creadores 
como todos!

En el siglo XX, el memorándum 
de 1904 es una invocatoria a reco-
nocernos; más que eso, nos pre-
sentábamos al país, les decíamos 
lo que habíamos hecho desde el 
principio y lo que éramos capa-
ces de hacer. Habíamos perdido 

la guerra del Pacífico y se plan-
teaba la salida al mar por el río 
Paraguay, se buscaba igualdad y 
se pretendía progresar y salieron 
con eso del separatismo. En ese 
momento se les decía que no que-
ríamos su progreso, se pedía que 
no estorben lo nuestro… esa fue, 
probablemente la más clara de 
las interpelaciones que hicimos, 
y eso que fueron varias  

¿Qué fue lo que pasó cuando la 
invasión punitiva ordenada por 
el gobierno del MNR, concreta-
mente el año 1958? Se nos nega-
ban los derechos de regalías que 
terminaron beneficiando a los 4 
departamentos gasíferos-petro-
leros. A nombre del Estado nacio-
nal (como si nosotros no lo fué-
ramos también) llegaron 10.000 
ucureños, de Cliza, militares y 
milicianos a convertir “al pueblo 
de tierra en polvo”. Tengamos 
claro que siempre nos ha pasado 
lo mismo; en el periodo masista 
hubo el ¡cerco de Surco!, el caso 
del Hotel Las Américas… . Si per-
demos la memoria o soslayamos 
algunos hechos por conveniencia, 
estamos “listos”.  

Nosotros tenemos proyectos. 
Que lo conozcan; que nos escu-
chen y nos respeten es lo menos 
que podemos exigir. ¿Cuál es 
nuestro proyecto? El que desa-
rrollamos y construimos todos 
los días logrando, en muchos 
casos, un mejor desarrollo que el 
del país. 

Hagamos, reitero, un acuerdo: 
Déjennos a nosotros vivir como 
nosotros vivimos y ustedes vivan 
como entiendan que deben vivir. 
Con la autonomía lo logramos. 
¿Qué nos hicieron? Nos la cer-
cenaron como les dio la gana. El 
referéndum de Rubén Costas para 
nuestra carta orgánica lo gana-
mos con números muy altos, con 
aproximadamente 40 derechos 
más que tenía esa constitución 
y, sin embargo nos lo llevaron a 
Sucre y cercenaron lo que les dio 
la gana, porque al gobierno no le 
pareció conveniente una autono-
mía plena.

Y respecto a la autonomía, 
ahora despreciada por “los fede-
ralistas” que no tienen una carilla 
escrita sobre el tema, quiero re-
cordarles que si no fuera la elec-
ción de prefectos, lograda-plan-
teada como la primera avanzada 
autonomista, en este momento, el 
MAS (Evismo - Arcismo), tuvieran 
los 9 prefectos a su servicio con 
el consecuente daño a nuestros 
pueblos y proyectos. Eso, por sí 
solo, ya es un logro. Piénsenlo, 
cada vez que se les ocurra decir 
que no sirvió de nada.

El tema es que nosotros tene-
mos nuestro proyecto. Antes no 
se lo decía había temor, pero es 
tiempo de las generaciones de 
dirigentes jóvenes con sólidos 
argumentos. ¿Ustedes habían 
escuchado hablar acaso del pro-
yecto de la Santa Cruz Metropo-
litana? ¿Saben por qué desde el 
poder no quieren hablar? Porque 
saben el valor que tiene hacer una 

¿Cuánto vale Santa 
Cruz? ¿Se han puesto a 
pensar ustedes cuánto 
vale Santa Cruz? ¿Se 
han dado cuenta que 
vale algunas veces más 
probablemente que el 
resto de las inversiones 
privadas del Estado 
boliviano entero?

Carlos F. Valverde B.
PERIODISTA Y ESCRITOR

Gran Santa Cruz. Pensemos en lo 
que puede significar ese poderío. 
Yo siempre me pregunto, ¿tanto 
cuesta reconocer el trabajo de 
Mario Aguilera y la sociedad téc-
nica cruceña que sabe de planifi-
cación en ese cometido?. Véanlo, 
critiquen si hay argumentos, pero 
no pongan palos en la rueda.

¿Cuánto vale Santa Cruz? ¿Se 
han puesto a pensar ustedes 
cuánto vale Santa Cruz? ¿Se han 
dado cuenta que vale algunas 
veces más probablemente que el 
resto de las inversiones privadas 
del Estado boliviano entero? Yo sé 
que es difícil ser boliviano sien-
do cruceño, pero todavía no me 
estorba serlo. Supongo que, si se-
guimos así un rato más, pegaré el 
grito de reclamo. Pero no importa 
lo que yo pueda hacer en el futuro 
porque yo soy una individualidad. 
El problema es que hacemos co-
lectivamente. 

Esto no va a cambiar porque 
hablemos de federalismo. El 
problema es de mentalidad y de 
planificación. Necesitamos cono-
cernos, saber qué es lo que tienen 
y pueden dar ellos y qué es lo que 
nosotros podemos dar. Proba-
blemente en los próximos 10 o 
15 años, el país vaya a terminar 
arrinconado aquí; que los jóvenes 
de menos de 30 años quisieran ir-
se del país; hay trabajos que así 
lo dicen y tenemos que evitar el 
despoblamiento del país en su ge-
neralidad, pero en lo concreto, el 
vaciamiento de occidente porque 
allá también hay futuro, más difí-
cil, sin duda, pero las culturas mi-
lenarias y el dominio mestizo cul-
tural y empresarial de la hoyada 
y otras ciudades andinas en gran 
parte de la vida del país. Claro, en 
la mayoría de los casos se hizo con 
la plata de todo el país. Eso debe 
terminar. Además, en estos tiem-
pos nadie está en condiciones de 
aguantar y atender situaciones 
como la citada. No es cuestión 
gustos y pareceres; yo no creo en 
las migraciones en masa de los 
pueblos, no creo en el beneficio 
de los destierros, me niego a ver a 
la gente abandonando los ayllus y 
poblados chicos donde “el futuro 
jamás empieza”, como decía Ben-
jo Cruz y, en algunos casos hasta 
ciudades capitales, porque no van 
a tener posibilidades de progreso. 
Entonces, si eso ocurre, inexora-
blemente, tenemos que ir pen-
sando qué es lo que hacemos para 
convivir con los que llegan. Eso, 
si se da, no nos puede encontrar 
sin saber exactamente cuánto es 
lo que valemos como estructuras 
y posibilidades de generar trabajo 
y bienestar, para dar respuesta a 
semejantes desafíos, seguramen-
te caóticos al principio. Pero tam-
poco es el tema, sino la relación 
de Santa Cruz con el Estado-go-
bierno, que no va bien y no puede 
seguir como hasta ahora. 

Hay mucho más por escribir, 
pero esto se alargó demasiado, 
así que acá lo dejo.

*El texto completo está en la 
web de EL DEBER
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PEDRO RIVERO

PERIODISTA

Este domingo, desde las 
19:30, Oriente Petrolero re-
cibirá a Guabirá en el par-
tido de ida de los octavos de 
final del Torneo Amistoso de 
Verano, un certamen organiza-
do por la Federación Boliviana 
de Fútbol (FBF), que tiene como 
objetivo permitir a los clubes 
adquirir ritmo competitivo pre-
vio al inicio de la División Pro-
fesional. El encuentro se dispu-
tará en el estadio Tahuichi, de la 
capital cruceña. 

En Oriente Petrolero, la incer-
tidumbre marca el ambiente, 
ya que aún no se sabe si el club 
podrá habilitar jugadores en el 
presente mercado de pases. La 
dirigencia trabaja para levantar 
la sanción impuesta por la FI-
FA, que impide inscribir futbo-
listas durante tres periodos de 
inscripción. Mientras tanto, el 
equipo de Joaquín Monasterio 
continúa entrenando con la es-
peranza de que la situación se 
resuelva pronto.

El equipo cerró su prepara-
ción el sábado por la maña-
na, con la mente puesta en el 
choque ante los azucareros. El 
cuerpo técnico ha diseñado el 

Este domingo, Oriente Petrolero y Guabirá se enfrentarán en el estadio Ramón Tahuichi 
Aguilera (19:30) por la ida de los octavos de final del Torneo Amistoso de Verano

Oriente-Guabirá
Primer round

RRSS

posible onceno titular para en-
frentar a Guabirá, aunque no se 
esperan muchos cambios res-
pecto a los partidos amistosos 
previos.

Este será el tercer enfrenta-
miento entre ambos equipos en 
lo que va del año, con resulta-
dos positivos para Guabirá: un 
empate y una victoria. La pro-
ducción de Oriente aún no con-
vence a su DT, quien espera una 

mejora significativa en el rendi-
miento del plantel.

Se prevé que Monasterio utili-
ce a Araúz en el arco, con Rober-
to Díaz, Rodríguez, Maximiliano 
Caire y Dieguito Rodríguez en 
defensa. Franz Gonzales, Ber-
decio y Niño de Guzmán serían 
los mediocampistas, mientras 
que Kevin Salvatierra, Ronald 
Acuña y Wálter Chalá estarán en 
ofensiva. 

 DE TAQUITO

Fernando Nava. El delantero 

recien llegado desde el Santos de 

Brasil, aguardará su oportunidad 

para mostrarse ante su afición.

Seriedad. El Dt de Guabirá, 

Rolando Carlen, asume el partido 

como si fuera un encuentro oficial. 

Ve pertinente el torneo para que 

los equipos no estén parados.

PRÁCTICA
Los albiverdes 

cerraron su prepa-
ración el sábado por 

la mañana. Aguar-
dan a Guabirá

 Los orureños festejan uno de los goles

LOGRÓ PASE A OCTAVOS

TOTORA 
REAL ORURO 
GOLEÓ A ABB
Totora Real Oruro goleó 3-0 a 
ABB en la revancha de la fase 
preliminar del Torneo Amis-
toso de Verano y selló un glo-
bal de 5-0. Así, los orureños 
aseguraron su clasificación a 
los octavos de final, donde se 
enfrentarán a Always Ready. 

El primer tiempo fue equi-
librado, con el equipo local 
tomando la iniciativa, pero 
sin concretar sus oportuni-
dades. En la segunda mitad, 
Totora se mostró más incisi-
vo y logró marcar tres goles. 
   El primer tanto llegó a los 66 
minutos, cuando Yerco Va-
llejos definió con clase tras 
un pase de Luis Alí. Cuatro 
minutos después, Alí ano-
tó un golazo desde mitad de 
cancha, aprovechando un 
error del arquero Fabián Pe-
reira. Finalmente, a los 70’, 
Alí sentenció el encuentro 
con un potente remate den-
tro del área tras una bue-
na jugada colectiva (3-0). 
  De esta forma, el equipo 
orureño avanzó a la siguiente 
ronda y visitará a Always Re-
ady en El Alto.

El Tigre genera dudas 
antes de la Libertadores 

The Strongest no tuvo un debut 
prometedor en el Torneo Amis-
toso de Verano, donde el viernes 
empató 1-1 ante FC Universita-
rio en el estadio Hernando Si-
les, en la ida de los octavos de 
final. Este empate generó dudas 
en el equipo dirigido por Anto-
nio Carlos Zago, que el martes 
afrontará la ida de la fase 2 de 
la Copa Libertadores contra Ba-
hía, en el mismo escenario. 

El primer tiempo fue de pocas 
emociones, con ambos equipos 
buscando mejorar en la segun-
da mitad. La lluvia que cayó en 
La Paz dificultó el juego, y los 
equipos tuvieron que adaptarse 
a las condiciones del campo.

En la segunda parte, The 
Strongest empezo con el pie 
derecho abriendo el marcador 
rápidamente, con un golazo de 
Daniel Lino a los 48 minutos, The Strongest debuta el martes en Libertadores contra Bahía, de Brasil

EMPATÓ CON UNIVERSITARIO
RRSS

un zurdazo desde fuera del área 
que dejó sin opciones al arquero 
Gutiérrez (1-0). El equipo local 
mostró más dominio y estuvo 
cerca de aumentar la ventaja, 
pero Jeyson Chura no lograría 
concretar las oportunidades. 
Universitario de Vinto reaccio-
nó y logró el empate a los 55 
minutos, cuando un centro de 
Maximiliano Núñez se desvió en 
un defensor rival, descolocan-
do al arquero Alejandro Torres, 
quien no pudo evitar el gol (1-1).

En otros partidos de octavos 
de final, correspondientes al 
Torneo de Verano, Aurora de-
rrotó a San Antonio de Bulo Bu-
lo 3-1, mientras que Tomayapo 
cayó 1-0 ante Wilstermann.
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EFE

ESPAÑA

El empate del Real Madrid en 
su visita a Pamplona desató 
una nueva ola de críticas del 
conjunto merengue hacia los 
árbitros. La expulsión de Jude 
Bellingham antes de concluir el 
primer tiempo y el penal cobra-
do a Camavinga por un pisotón 
al delantero de Osasuna, Ante 
Budimir, hicieron estallar a los 
blancos. El 1-1 final se atenúa un 
poco con el empate del Atlético 
de Madrid, que también sufrió la 
expulsión de un jugador, ante el 
Celta.

El comienzo arrollador del Re-
al Madrid asustó a Osasuna. Solo 
el aliento de una incansable afi-
ción logró despertar a los rojillos 
tras el gol de Mbappé, a pase de 
Valverde. Los blancos pudieron 
ampliar la ventaja en una jugada 
de Vinicius Jr. Todo parecía a fa-
vor de los blancos.

Pero el giro de guión fue tal 
que sorprendió hasta al director 
más creativo. Roja directa a Be-
llingham tras un comentario que 
Munuera Montero, el árbitro del 
encuentro, consideró ofensivo. 
Al concluir el encuentro, el in-
glés aseguraba que el árbitro en-
tendió mal sus palabras.

Osasuna cambió de actitud. 
Con el cuchillo entre los dientes 
al verse con un jugador más, y 
alentado una vez más por su afi-
ción, encaró sin miedo el arco de 
Courtois. Budimir forzó un piso-
tón de Camavinga tras un rema-
te sin definición. Munuera Mon-

tero revisó el VAR para decretar 
tiro penal ante la incredulidad 
de los visitantes. El croata tomó 
carrerilla desde los 11 metros 
para hacer el empate. Vicente 
Moreno agitó el banquillo dando 
entrada a Bretones y Peña, para 
más profundidad por banda.

Los dos equipos se dieron un 
tiempo de paz antes meter una 
marcha más a partir del 80’. Na-
die quiso el empate, un resulta-
do que pone en peligro el lidera-
to del Real Madrid. 

Sorloth salva a Simeone

En el Wanda Metropolitano se 
vivió una situación similar. La 

expulsión de Pablo Barrios, a los 
7 minutos, y un penal a favor del 
Celta, convertido en gol por Iago 
Aspas, pusieron cuesta arriba el 
partido para el Atlético Madrid. 

La bronca estallaba en el esta-
dio. La crispación y la angustia 
del paso de los minutos sin po-
der aprovechar el tropiezo del 
Real Madrid, atenazaban a los 
colchoneros. 

En el minuto 77, Simeone ago-
tó sus cambios. Apostó por Sor-
loth, Correa y Gallagher. El Celta 
tenía el balón, pero cuando ya 
parecía que su victoria era segu-
ra, irrumpió Sorloth, el gigante 
noruego para salvar a Simeone.

Bellingham reclama por su expulsión. Esta decisión y el penal cobrado por Munuera Montero no gustó a los blancos

Dellien viene de disputar una final en 

Rosario (Argentina)

EFE

LOS ÁRBITROS SE ROBAN EL PROTAGONISMO

Expulsiones y empates abren el 
paso al liderato para el Barcelona
El Real Madrid extiende una semana más su pelea con los árbitros, tras su empate contra 
el Osasuna. Los de Simeone jugaron 83 minutos con uno menos y empataron con el Celta

CURIOSA DEDICATORIA

Merino, juega 
de ‘nueve’ y 
regala goles por 
San Valentín 

Mikel Merino se alzó como 
el nuevo número ‘nueve’ 
del Arsenal, ante la plaga 
de lesiones en ataque, y dio 
con un doblete la victoria al 
Arsenal contra el Leicester 
City (0-2) para dejar a los 
‘Gunners’ a cuatro puntos 
del Liverpool. Al concluir 
el encuentro, el jugador 
español apeló al humor al 
reconocer que “me olvidé de 
regalar algo a mi mujer por 
San Valentín, le dedico los 
goles”.

Merino, volante de creación, 
ocupó la posición de 
delantero para suplir las 
bajas de Havertz, Gabriel 
Jesús, Martinelli y Saka./EFE

AC MILAN

Prepara la  
renovación 
de Theo 

El sueco Zlatan Ibrahimo-
vic, aseguró este sábado que 
el club ‘rossonero’ está pre-
parando la renovación de 
Theo Hernández.”Estamos 
hablando para renovar su 
contrato, el está contento de 
quedarse aquí”, dijo Ibrahi-
movic.

Después de varios meses 
de rumores sobre el final de la 
relación contractual, el Milan 
y Theo están más cerca de re-
novar que nunca. La llegada 
del también luso Sergio Con-
ceicao para suplir a Fonseca 
es una de las razones que ha 
mejorado la situación  entre 
club ‘rossonero’ y Theo/EFE

 DE TAQUITO

De a tres. El empate entre 

Leganes y Alavés mantiene a 

ambos equipos en la parte baja 

de la tabla. El 3-3 final tuvo como 

curiosidad otro 3, los tres penales 

cobrados por el árbitro y conver-

tidos por gol, dos de ellos a favor 

de los locales. 

Duelo valenciano (1-1). Un 

gol del delantero nigeriano Umar 

Sadiq en los últimos minutos del 

partido frenó al Villarreal y dio 

aire al Valencia.

Hugo Dellien avanza con 
firmeza en el Río Open

Hugo Dellien debutó con una 
clara victoria en la fase clasifica-
toria del Río Open, torneo ATP 
500 en Río de Janeiro, Brasil. El 
sábado, el tenista boliviano de-
rrotó al argentino Juan Pablo 
Ficovich por 6-4 y 6-0 en una 
hora y media de juego. Dellien 
logró 65% de efectividad en su 
primer saque, ganando además 
el 81% de los puntos con su sa-
que. También rompió el saque 

de Ficovich en cuatro ocasiones, 
mostrando su esperiencia.

En la siguiente fase, el boli-
viano se enfrentará al argentino 
Bruno Román Andrés Burrucha-
ga, quien también avanzó tras 
derrotar a Federico Soria en tres 
sets. El ATP 500, es uno de los 
más importantes, donde com-
piten los mejores tenistas del 
mundo, por lo que Dellien ten-
drá un duro desafío por delante. 

El Rally Departamental mar-
cará el inicio de la temporada 
2025 de Adecruz, este domingo 
16 de febrero desde las 08:00 
en el circuito de La Nueva. 
Este evento corresponde a la 
primera fecha del campeona-
to y contará con 11 categorías 
de rally de Adecruz y las del 
Club de Buggies. Participarán 
los mejores pilotos locales y 
regionales. El sábado 15, se 

realizaron actividades pre-
vias, como el reconocimiento 
de ruta y la revisión técnica de 
los vehículos. El domingo, las 
actividades comenzarán des-
de las 07:30 con el cierre de 
rutas y culminarán la jornada 
con la premiación a las 17:00. 
La competencia se realizará en 
la Ciudad Nueva Santa Cruz, 
una ubicación emblemática 
para los participantes.

TENIS

El Departamental de 
Rally  será este domingo
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La temática elegida por los coronadores miraba al Carnaval del 
Futuro. Los personajes de la fiesta paceña estuvieron presentes

La gente se sumó a la fiesta 
y compartió la última Preca 
con una infatigable Ariane I

DULCE 

MENSAJE. 

El cariño de los 

más pequeños 

hacia Ariane 

I fue patente 

durante todo el 

recorrido. Esta 

niña, sorprendió 

con su cartel

AMAZONAS. 

Las comparsas 

femeninas se 

hacen sentir en 

las precas. Las 

Amazonas se 

transformaron 

en Minnie Mouse 

para acompañar 

la  fiesta.

HERMOSA  

Fernanda I, reina de Las Peligrosas, asombró a todos con su vistoso 

carro y su carisma. Recbió muchos aplausos a su paso.

COLORIDO. 

Como cada Preca, los grupos folklóricos abren el recorrido con sus dinámicas coreografías que 

realzan el valor de la música oriental. El ballet ‘Raíces de mi tierra’ destacó por su entusiasmo.

GENEROSA.  La reina del Carnaval Ariane I no dudó en bajarse del carro para acercarse al público, en especial a los más pequeños, y compartir la alegría con todos. 

FUAD LANDÍVAR


